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Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет областного ‘ Совета народных депутатов, 

президиум облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ приняли постановление «Об органи

зации социалистического соревнования городов, районов, совхозов и колхозов, коллекти

вов ЛВМ, промышленных предприятий и организаций на заготовке кормов в 1988 году».

Учитывая особую важ- вить по 1 — 1,5 центнера кор- КПСС, облисполкома', обл- высококачественных грубых
ность обеспечения животно- мовых единиц на условную совпрофа и обкома ВЛКСМ, и сочных кормов в полной
водства в достатке высоко- голову скота. В период удар- д  опоелеления побели потребности. Разъяснить це-
качественньши кормами как «ого месячника выполнить по ^ окончательным ™  ” задачи социалистичес-

« о в а н Г я " " Г р е ^
социалистическогоглавного условия дальней- сезонное задание по заго- 

шего повышения эффектив
ности сельскозсозяйственно- сена и сенажа —- 75 про- 
го производства, бюро об- центов, заготовить к 1 ав- 
кома КПСС, исполком об- густа по 10— 12 центнеров 
ластного Совета народных кормовых единиц на услов- 
депутатов, президиум обл- 'ную голову скота.

Победителями социали- ,
ВЛКСМ считают неооходи- стического соревнования бу- АВМ-1,5. Победители соц»

кого соревнования на заго-

классных места для рай
онов, 15 классных мест для 
совхозов, колхозов, сель
ских подсобных’ хозяйств, 
по 6  классных мест для 
коллективов АВМ-0,65 и

мым организовать социали-ГТИЧРГКОР РОПРРНПВЯНИР го- считаться города, рай- алистического соревнования, „ „  заготовке коомовстическое соревнование го совхозы и колхозы, добившиеся наивысших ре- ‘
коллективы по производству зультатов на заготовке кор-

* д к о л л е к т и в о в  травяной муки, сельские мов в 1988 году, награжда-
АВМ, сельских подсобных подсобные хтяйства поо- ются почетными гоамота- вентилирование сена,
хозяйств, промышленных оПкомя к п г г  ^обдис химическое консервирование

организации. Добившиеся полкома облсовпрофа и об- ^ р а н и л и щ ^ Ч '^ ^ ^
^ ганизации и оплаты труда.

Итоги социалистического КПСС, райисполкомы^ рай- „оЛ —я
соревноцания подводятоя' комы профсоюза работни- соииалистчес^го со
еженедельно, ударного ме- ков агропромышленного ® социалистического

исходя из местных условии, 
меры морального и мате
риального поощрения по
бедителей, порядок подве
дения итогов. Убрать на 
корма все естественные 
угодья, включая луга, пе
релески и другие неудоби-

на заготовке кормов. 
Объявить с 1 июля по наиболее высоких

татов на. заготовке кормов, августа 1888 года ударный ^
месячник по заготовке се
на, сенажа н травяной му
ки.

Целью социалистического сячника к 8  августа, комплекса, райкомы и гор-
соревнования является со- окончательные итоги — к 1 комы ВЛКСМ,
здание в каждом совхозе и декабря 1988 года. агропромышленные
колхозе, сельском подсоб- В честь победителей со- нения), партийные, гарофсо- 
ном хозяйстве предприятий ревнования по итогам за юзные и комсомольские ор-
запаса высококачественных яеделю поднимается флаг ганизации, руководители хо-

льгш

ревнования , на заготовке 
кормов создать комиссию в

и. И. Титова, В. И.
рДИ Олип/чоа Т5 Д TJuvurroutz/^Осипова, В. А. Никитенко, 

С. Н. Курочкина, В. Г. Аза
ренко, А., П. Жукова, Д. К. 
Счастного.

Редакциям областных и
и полноценных грубых и трудовой славы в газете зяйств, промышленных пред- 
сочных кормов из расчета «Красное знамя». приятий и организаций обя-
не менее. 25 центнеров кор- Для награждения совхо- заны направить организаи районных газет, комитету 
мовых единиц на условную зов, колхозов, коллективов торскую и политическую по телевидению и радиове- 
голову скота, выработка на АВМ, сельских подсобных работу на вовлечение рабо- щанию поручено оператив- 
АВМ-0,65 не менее 500, хозяйств, промышленных чих, колхозников, служащих, но освещать ход заготовки 
АВМ-1,5 не менее 1.000 предприятий и организаций, всего трудоспособного насе- кормов, ударного месячни- 
тонн травяной муки I—II районов и городов, выпол- ления в социалистическое «а, опыт внедрения про
классов. Обеспечить сниже- иивших условия соревно- соревнрвание за накопле- грессивных технологий, форм 
ние себестоимости кормов вания и задания на период ние в каждом совхозе, кол- организации и оплаты тру- 
против плана на 2 —3 про- ударного месячника, учреж- хозе, сельском подсобном да, снижения .себестоимости 
цента. До 1 июля загото- дено 30 дипломов обкома хозяйстве в сжатые сроки кормов.

Эстафета
мира

11 июня, в день Меж
дународной акции «Вол
на мира», начавшейся в 
(ЯПОНСКОМ, городе Хиро
сима, представители двух 
областных' комитетов за
щиты мира — гг. Том
ска и Кемерова съеха
лись в г. Тайгу, чтоб 
встретить эстафету мира 
и передать дальше, на 
запад. В состав делега
ции томичей входили Ге
рои Советского Союза, 
Герои Социалистическо
го Труда, ветераны пар
тии, ветераны войны и 
труда. Томскую делега
цию возглавлял Герой 
Социалистического Труда 
Н. И. Сарана.

В этот день предста
вители движения за мир 
двух областей провели/ 
митинги и встречи с тру
дящимися г. Тайги в 
музее революционной!;: 
боевой и трудовой сла
вы имени С. М. Кирова, 
в средней школе № 160, 
в железнодорожном тех
никуме. От имени томи
чей на митингах высту
пили Н. И: Сарана, В. 
М. Бирюков, В. М. Гап- 
тенко.

На митингах звучали 
•требовательные голоса 
активизировать борьбу за 
мир, каждому советскому 
человеку своим трудом 
Вносить весомый вклад 
в дело мира.

Томичи в г. Тайге бы
ли радушно встречены 
(кемеровчанами. Томская 
делегация выражает свою 
благодарность за внима
ние и гостеприимство.

В. БИРЮКОВ, 
член областного 

комитета защиты мира,
председатель облает- • 

него совета ветеранов.

Что сегодня волнует! lU iiiiiiim m im H iiiiu m iiu iiiiiiim m iiiiiiiiim iiiiiiiim im iiiiii

Специалисты по дефициту
в ТОМСКЕ НЕВОЗМОЖНО КУПИТЬ ДЕТСКУЮ, дах. В Томске его нет. 

МУЖСКУЮ, ЖЕНСКУЮ ОБУВЬ, МУЖСКУЮ Описок того, чего нет в
РУБАШКУ, КОСМЕТИКУ, ШАМПУНЬ, ЗУБНУЮ томских магазинах, можно 
ПАСТУ И ЕЩЕ ДЕСЯТКИ ВЕЩЕЙ ПОВСЕДНЕВНОГО расширить в десятки раз. А 
СПРОСА. РЕДАКЦИОННАЯ ПОЧТА ЭТО ПОДТВЕР- объясняется это тем, что 
ЖДАЕТ. люди в торговом аппарате

Перестройка преду- “^‘"иток стало почти невоз- забыли, что им полагается 
сматрнвает изменение на- Людям, которым на- изучать спрос потребителей
шей работы в лучшую тУРальный кофе и’ чай по и заказывать тот или иной 
сторону К великому со- состоянию здоровья про- товар своевременно. Я уж 
жалению есть еще нема- тивопоказаны, приходится не говорю о таких вещах, 
ло людей которые пере "о^^Уп^ть такой копеечный как добротная обувь, одеж- 
страиваются но не в луч- ® ДРУгих городах, да и прочее, которые дефи-
шую а в ХУДШУЮ сторо- Аналогичное положение цитны во многих городах, 
ну Приведу примеры та- ® таким товаром. Трудно поверить, что та
кой вредной перестройки обуви. Во кие товары, как кофейный
из практики торгов™  в  городе нет в продаже напиток и крем для обуви,
нашем городе предмета- ““ черного, ни коричневого прекратили вьшускать те 
ми первой необходимости, гуталина. Во многих го,ро- предприятия, которые их

дах можно купить дорож- выпускали. А если даже и 
До перестройки, два-три ный электрокипятильник, так, то неужели наша мест- 

года тому назад, в любом рассчитанный на кипячение ная промышленность не в 
продуктовом магазине мож- воды в малом объеме. У состоянии изготовлять их у 
но было купить кофейный нас же в Томске их нет в себя? Неужели даже в та- 
напиток без содержания или продаже. Универсальный ких мелких вопросах руко- 
с разным процентом в нем клей «Момент» очень по- водство области и города 
натурального кофе. Послед- пулярен, но покупать его ждет указаний из центра? 
ние же годы купить такой приходится в других горо- В. КАШИН.

Штаб
управляет

Поточное строительст
во школ и детских садов 
в «Томскжилстрое» вы
нашивалось не один год. 
Ведь поток обеспечивает 
преемственность работы 
б]ригад. сокращает сроки 
сооружения важных со
циальных объектов.'

Весной этого года в 
тресте начал ра^тать 
штаб по строительству 
школ и детских садов. 
Возглавляет его замести
тель начальника Глав- 
томскстроя В. К. Куко- 
вица. Ежемесячно руко
водители подразделений 
отчитьшаются здесь о 
1вы!полнении доведенных; 
заданий.

Под контролем штаба 
в этом году строитель
ство трех школ и трех 
детских садов.

Обязательства
выполнены

Коллектив завода 
ЖБК-100 обязался вы
полнить план двух лет и 
семи месяцев к откры
тию XIX Всесоюзной пар
тийной конференции.

По выпуску сборочно
го железобетона и бетон
ных блоков коллектив 
завода со своим обяза
тельством уже справил
ся. К 1 июня было про
изведено 303.588 кубо
метров этой продукции.' 
Как всегда, отличились 
лидеры соревнования. 
Бригада формовщиков 
Ф. Ю. Моисеенко сверх 
взятого обязательства 
дала почти 9.000 кубо
метров; железобетона. 
Коллектив арматурного 
цеха во главе с Н. Е. 
Горбуном прибавил к 
обязательству уже боль
ше 800 тонн арматуры, а 
коллектив БСУ-1, воз
главляемый В. Д. Руден
ко, — 11.504 кубометра 
технологического и то
варного бетона.

Заводчане наметили 
новый рубеж — сделать 
в июне план двух лет и 
девяти месяцев.

Самый
большой дом

Его поднимают на Каш
тане строители СУ-15 до
мостроительного комби
ната. В доме будет 16 
подъездов, 630 квартир. 
В июне строители управ
ления готовят к сдаче 
третью очередь дома-ве
ликана, состоящую из 
120 квартир. В ускорен
ном темпе ведут здесь 
отделку лучшие мастера 
СУ-15 — бригады М. Н. 
Петрухиной и Л. К. Бок- 
лаг.

В. ЛЕБЕДЕВ,

Фабрика мяса: вторая очередь

СЕЛО НА ХОЗРАСЧЕТЕ

/. Щ Р Я Л  В Н Ц Р Я Ю Т
и л и  В Е Р У Т ?

П и с ь м а  из  З ы р я н с к о г о  р а й о н а
в  плановом отделе Зырянского РАПО 

мне дали такие цифры. «Охват арендным 
подрядом»: в полеводстве 37 процентов
пашни, в молочном животноводстве 34 
процента дойного стада, в мясном цехе 
отдано в аренду 26 процентов поголовья. 
Совхоз «Зырянский» и колхоз имени 
Фрунзе имеют право гордо именовать себя 
хозяйствами арендаторов. Стопроцентный 
«охват». Эти факты были уже обнародо
ваны в районной газете. Кажется, ника
кой другой район не может похвастать 
такими весомыми достижениями в разви
тии арендного движения. Выходит, на
прасно критиковали зырянцев за недоста
ток внимания к экономическим методам 
хозяйствования? Или же так мобилизу- 
юще подействовала критика, разом пере
строились? Но не будем спешить с вывода
ми.

...Они сами проявили инициативу, обра
тились в правление колхоза имени Кирова 
с предложением отдать в аренду почти 
весь откорм крупного рогатого скота хо
зяйства. Подобрался коллектив едино- 
мьппленников: братья Князевы — Влади
мир и Сергей Зиновьевичи, Василий Алек
сеевич Трофимчук, Николай Петрович 
Дроздов и Сергей Григорьевич Арефьев. 
Дружат еще со школы.

Они умеют считать. Из техники, кото
рую набрали, половина списанной, отслу
жившей свой срок, за которую не надо 
платить амортизацию. В звене списанные 
тракторы «МТЗ» и «Т-16», кормораздат
чик. стогомет, грабли, лущильник, три се
ялки, Все эти машины и агрегаты аренда
торы восстанавливали своими силами. 
Покупать корма в колхозе, они посчитали, 
будет накладно, лучше арендовать у хо
зяйства землю и самим заготавливать кор
ма. На 70 гектарах посеяли пшеницу, на 
34 гектарах—овес, а на 15—горохо-овся
ную смесь на зеленый конвейер. За зве
ном закрепили еще 400 гектаров люцерно
вого поля, с них арендаторы намерены за
готовить 400 тонн высококачественного се
на. Чтобы уйти от амортизационных отчис
лений за использование колхозных ското- 
помешений, решили построить свой скот
ный-двор—холодную откормочную пло
щадку. Минимум затрат, максимум эффек
тивности. На свои личные сбережения ку
пили в колхозе лес, превратили его в пи
ломатериалы и летом будут строить. Но 
как они успеют все это сделать?

Арендаторы продумали каждую деталь. 
На лето перегоняют скот в Шиняево. Там, 
на острове, они уже построили загоны. 
Животные сами будут пастись. Одному че
ловеку будет достаточно присматривать за 
ними. А четверо будут строить зимний 
двор и заготавливать корма.

Не думайте, что все у них получается 
гладко. Препятствий много. И главное 
сейчас—набрать скот. Чтобы арендаторы 
«не прогорели», им необходимо обслужи
вать около 500 голов крупного рогатого 
скота, закупать бычков весом не более 150 
килограммов и не за 18 месяцев, как это 
делалось прежде в колхозе, а за 15 дово
дить их вес до 4 центнеров. Пока им уда
лось набрать лишь 180 бычков. Телятницы 
упрямятся, не отдают своих подопечных.

— Это место по праву считалось одним 
из самых «теплых» в хозяйстве,— говорит 
секретарь парткома колхоза имени Кирова 
В, П. Князев.—Два раза в день скот по
кормишь и свободен. Есть полукилограм
мовые привесы в сутки и 2 0 0  рублей зар
платы в месяц—этого считалось достаточ
но. Труд был лимитирован—самое страш
ное. Скот был общим и... ничейным, за
траты никто не считал. Себестоимость цен
тнера привеса поднялась до 460 рублей в 
прошлом году. Просто так платили зар
плату. Арендный подряд—единственный 
способ сломать эти стереотипы, спасти хо
зяйство от разорения. Удача первых арен
даторов—лучшая агитация за аренду.

Чтобы набрать нужное поголовье, они 
даже подумывают закупать скот у населе
ния на свои собственные деньги.

— Люди будут продавать,-считает ру
ководитель арендного эвена (в прошлом 
начальник цеха животноводства колхоза) 
В. 3. Князев.—Колхоз же не может сра
зу расплатиться, а мы заплатим. Да, рас
ходов у нас сейчас много, а отдачи пока 
никакой. Уже месяц не получаем зарпла
ты, и это будет продолжаться еще мини
мум полгода, пока не встанем на ноги. Но 
потом наше дело должно окупить себя. Но 
главное преимущество аренды—никто то
бой не понукает.

В колхозе «Россия» с предложением 
перейти на арендный подряд обратилась 
к коллективам администрация. Гигантскую 
работу по убеждению и разъяснению кол
хозникам сути аренды, условий ее оплаты 
проделала и делает главный экономист 
Е. И. Медведева. Ей удалось пробудить 
хозрасчетный интерес в полеводческих 
звеньях. Механизаторы приняли аренду, 
заключили договоры. Они стали считать, 
штудировать экономическую литературу. 
Звеньевой Иван Михайлович Силаев даже

отыскал ошибку в справочнике по арен
дной оплате и указал на нее экономисту. 
Полеводы попросили довести до звеньев 
лимиты затрат по статьям для контроля. 
Каждый из звеньевых завел себе наряду с 
чековой книжкой лицевой счет экономии 
(тоже для самоконтроля).

— До аренды мы четыре года работали 
на бригадном подряде, — рассказывает 
звеньевой-полевод А. А. Прусикин,-Ма
ло-мало считать научились. Из пяти ком
байнов в звене один списанный. Значит, 
амортизации за технику уже на тысячу 
рублей платить будем меньше. Услугами 
мастеров-наладчиков теперь не пользуем
ся, сами проводим техуходы и техобслужи
вание. Минеральных удобрений в эту по
севную взяли гораздо меньше (они же до
рогие), зато больше органики (благо, жи
вотноводы еще не додумались навоз про-

. давать, пока можно брать бесплатно). В 
уборочную постараемся отказаться от при
влеченного транспорта, все тракторные те
леги вьшедем на поля. Но если не удастся 
обойтись б ^  помощи, то строго будем учи
тывать каждый рейс.

— Нет, наше звено работает не по 
арендному, а по бригадному подряду,— 
уточняет звеньевой откормочного звена 
совхоза «Зырянский» В. Г. Никитин.— 
Мы договор на аренду не подписывали. 
Вот годик поработаем так, чековой книж
кой научимся пользоваться, укрепимся, 
корни пустим. Тогда и об аренде можно 
будет подумать.

— Мы тоже аренду не брали. Не гото
вы мы к ней. Вначале дворы надо капи
тально отремонтировать. А то зачем мы 
будем из своей зарплаты амортизацию за 
развалины платить?—считает еще одна 
звеньевая Н. Н. Коренкова.

— Нас даже никто не спросил, ничего 
толком не объяснили. Техникой хотя бы 
звенья обеспечили, а то один кормораздат
чик на всю ферму, по очереди его таска
ем. Интересно, какое звено за него амор
тизацию платит? Поживем, увидим, что 
такое аренда. Нам ведь лишь бы работать. 
Мы уж по какому только подряду не тру
дились, — говорит механизатор А. Г. 
Швайко.

— У нас как директор скажет, так и 
будет. Лишь бы только показать, что и мы 
не отстали, аренду внедрили. Один подряд 
еще не раскусили, нам другой навязали,— 
рассуждает механизатор А. Е. Захаров.

Из четырех звеньев по откорму крупно
го рогатого скота совхоза «Зырянский» 
договор на арендный подряд подписало 
лишь одно — Г. Ф. Воробьевой. Еще по
ставила свою Подпись под договором скот
ница Т. П. Пулькина из звена Д. Ф. 
Елькина.

— А мне ручку сунули, сказали подпи
сывать, я и подписала. Теперь жалею. В 
звене надо мной все смеются, дескать, я 
одна по аренде работаю, а все остальные 
просто на подряде, — жалуется Тамара 
Петровна.

— Мы считаем, что на ферме везде 
арендный подряд. Оплата труда животно
водов ведется по остаточному принципу, 
то есть после вычета всех затрат. Что ка
сается подписания договора арендаторами, 
извините, я не в курсе,—такова позиция 
директора совхоза А. Л. Дериглазова.

Председатель колхоза имени Фрунзе 
А. К. Швайко подробно объясняет меха
низм арендной оплаты. Из чего формиру
ется заработок животноводов и полеводов, 
как он распределяется между членами 
коллективов, какая доля прибыли отходит 
хозяйству. Вся арендная бухгалтерия у 
него, а не у самих арендаторов. Договоры 
на арендный подряд здесь тоже не заклю
чали.

Но ведь было же все это с коллективным 
подрядом. Уже пожинали раз плоды не
терпения. И проценты «охвата» печатали, 
и зарплатой, как могли, манипулировали. 
Однако среди многочисленного подрядного 
племени цо-настоящему хозрасчетных кол
лективов были единицы.

Анатолий Константинович Швайко со
глашается, что арендный подряд в колхо
зе «тащит пока администрация», но рас
ценивает сегодняшнюю ситуацию как «пе
реходный вариант», как «систему воспи
тания», дескать, поставленные в условия 
арендной оплаты колхозники волей-нево
лей начнут считать затраты. А если не 
начнут, а если просто озлобятся на арен
ду? Насилие может в два счета дискреди
тировать передовую форму организации 
труда.

Зачем нужна еще одна коллективиза
ция? Не пора ли понять, что любая форма 
подряда, а арендная тем более будет лишь 
тогда вьшолнять свое назначение, станет 
жизнеспособной, если будет опираться не 
на команды администраторов, а на иници
ативу и предприимчивость самих подряд
чиков! Предложить и заинтересовать лю
дей подрядом—да, принудить и заста
вить—нет. Подряд нельзя внедрить, его
можно только взять.

Д. БАРЧУК.

■ 17 июня, 11 час. 00 мин.

с е Х и м с т р о й »  д о г о н я е т  с о п е р н и к а
Ну что такого необычно

го может произойти на стро
ительстве свинокомплекса? 
Стройка в самом разгаре, 
темпы никто снижать не со
бирается. Снижать-то неВ, 
а вот увеличить—пожалуй,-

да. Опять герой сегодняш
него дня — управление 
«Химстрой», И опять, как 
и несколько месяцев назад, 
соотношение цифр говорит 
пока нс в пользу управле
ния, однако незримы!! дух

стройки говорит о другом. 
«Химстрой» обгонит сосе
дей, считают строители. И 
на этот раз навсегда.

Но что нам торопить со
бытия? Мы обращаемся к 
факта.м. Па всех трех сви

нарниках бригады СМУ-7; 
сооружают каналы навозо- 
удаления, забиты сваи под 
дезинфекционный блок, а 
в столовой уже идут мон
тажные работы, «Химстрой» 
действительно догоняет со
перника и делает это опе
ративно. с применением са
мых современных методов 
строительства. На днях сви
нокомплекс примет студен
ческие отряды, и темпы 
можно будет еще прибавить.

Главтомскстрой. Что-то 
второй месяц не ладится у 
него с каналами навозоуда- 
ления, и это отразилось фак
тически на всей этой поло
вине стройки. Даже не
смотря на то, что на первом 
свинарнике уже идет мон
таж вентиляционного, обо
рудования. Трест «Спец- 
строймеханизация» пока еще 
не приступил к строитель
ству коллекторов, а делать 
это уже пора, как считает 
заказчик. Во всяком случае, 
объект без коллекторов не 
примут в .эксплуатацию. Да
же если это всего-навсего

первая очередь.
Конечно, не может быть 

такого, чтобы и те, и другие 
строители шагали нога в но
гу. Кто-то всегда будет опе
режать, но вот вопрос — 
;насколько? Откуда такая 
приличная разница в тем
пах? Не по закону ли со
хранения энергии?

Вот как. пример два объ
екта. Два кормосмесителя. 
И главк, и «Химстрой» со
оружают их согласно гене
ральному плану, И соору
жают, надо заметить, почти 
одновременно, не очень об
гоняя друг друга. Взять бы 
этот процесс как образец и 
перенести на всю строитель
ную площадку. Главку на
до поторопиться, а то ни
какого соревнования не по
лучится, если «Химстрой» 
со своими отличными тем
пами шагнет так далеко, 
что его уже н не увидишь. 

* * *
НА СНИМКАХ: бригадир 

СМУ-7 В. {Иваничкин; пло
щадка /«Химстроя».

Фото Б. Лисицына.
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■НАШИ ИНТЕРВЬЮ
Более полутора десятилетий назад в Томске зароди

лась академическая наука. В настоящее время в Том
ском филиале Сибирского отделения АН СССР трудятся 
тысячи ученых, инженеров, высококвалифицированных 
рабочих. Но до недавнего времени в нем существовали 
только институты естественно-научного профиля. И вот 
по инициативе руководства Томского филиала и объеди
ненного парткома в Академгородке была создана кафед
ра философии, которую возглавил профессор доктор фи
лософских наук В. В. Чешев. Он является известным 
специалистом по философским аспектам технических зна
ний, занимается проблемой реальности в классической и 
современной физике. Каковы задачи марксистско-ленин
ской философии на современном этапе? Нуждается ли 
диалектический материализм |в защите и дальнейшем раз
витии? Свой взгляд на эти проблемы В. В. Чешев изла
гает в предлагаемом интервью.

пермаркет потребительской 
жизни, в которой можно 

, все купить и все продать. 
Вход в него особенно при
влекателен в условиях сла
бого развития сферы потреб
ления в нашей стране. Су
меем ли мы устоять? Войдя 
в шикарный торговый центр 
неограниченного потреби
тельства, с чем из него 
выйдем? Как мы должны 
развивать культуру потреб
ления при социализме? Ка
ким противоядием воору
жать дух современника, что. 
бы он не создал из вещей

как Истина, Добро, Спра
ведливость,..

— Но такие представле
ния не совместимы с диа
лектическим материализмом. 
Вряд ли мы будем исполь
зовать религию для сохране
ния нравственности.

— Вне всякого сомнения,^ 
Однако нельзя не признать, 
что заостренное внимание к 
человеку, к его нравствен
ным началам — это одна 
из привлекательных черт 
дореволюционной идеали
стической философии в Рос
сии. Недавно Политбюро

—- Философия в нашей 
стране сейчас подвергается 
серьезной критике за отрыв 
от нужд практики, схоласти
ческое теоретизирование. 
Появились резкие публика
ции о недостатках препода
вания философии. Как вы 
полагаете, Владислав Ва
сильевич, чем вызвано поло
жение, в котором ньше ока
залась наша философия?

— Я хотел бы начать с 
обращения к Тезисам ЦК 
КПСС .к XIX Всесоюзной 
партконференции, в которых 
сказано, что «перестройка 
создала принципиально но
вую обществе1Нно-политиче- 
скую ситуацию в стране», 
причем сущность прюисходя- 
щих процессов характеризу
ется «как революция созна
ния, идеологическое обнов
ление» В этих условиях 
происходит и критическое ос
мысление той практики на
учных исследований в сфере 
философии, которая сложи
лась в последние десятиле
тия. Нельзя сказать, что 
критическая мысль вообще 
отсутствовала; она была за
гнана вглубь, в кулуарные 
разговоры, а не принимала 
характера открытой дискус
сии, В то же время фило
софские исследования в Со
ветском Союзе в немалой 
части превратились в . сферу 
псевдоинтеллектуальной иг
ры. Плохо не то. что было 
мало критики (сейчас ее бо
лее чем достаточно), Плохо 
то, что мало конструктивной 
работы. Вина самих филосо
фов в этом безусловно есть, 
хотя ' нельзя не отметить, 
что омертвлению философ
ской мыс.ти способствовала 
атмосфера парадности и 
словослойий, удушающая 
творческую мысль. В оди
ночку философы эту стену 
преодолеть не могли.

Я хотел бы отметить еще 
одно обстоятельство. Разви- 
тие. философии с давних пор 
представляло собой процесс 
глобальный, и кризисные яв
ления в философии, ослабле
ние ее роли лидера общест
венного сознания наблюда- 
ется и у нас. и за рубежом. 
Если мы еще плохо осозна
ем и плохо используем воз
можности жизнеутвержда
ющего воздействия материа-' 
.диетической фи.лософии на 
сознание личности и общест
венное сознание в целом, то 
философия на Западе, при 
всей видимости ее интеллек
туальной независимости, са
ма поставила себя, я бы 
сказал, в униженное поло
жение тем, что уже давно, 
начиная с прошлого века, на- 
правилаОЬ по пути обосно
вания и |Оправдання массово
го потребительского созна
ния, массовой потребитель
ской психологии.

Что же, нужно отдать 
нашим идеологическим про
тивникам должное:' они не
редко успешно защищают 
буржуазную культуру свои
ми интеллектуальными, сред
ствами. Так мне представля
ется та ройь, которую игра
ет западная философия ■ по 
отношению к сознанию сред
него обитателя буржуазно-

С Е Г О Д Н Я
го мира, многоликого и про
тиворечивого. Если же про
анализировать наши фило
софские работы последнего 

. времени, то не всегда пони
маешь, что же защищаем 
мы...

—Простите, ваше послед
нее высказыцание кажется 
мне странным. Разве можно 
поставить под сомнение тот 
факт, что диалектический н 
исторический материализм 
является фундаментом
марксизма-ленинизма?

— Сомневаться в этом
никак нельзя., Попроб^-ю 
объяснить свой тезис. Наша 
борьба с зарубежными фи
лософскими направлениями 
принимала нередко характер 
шумных риторических
контрнаступлений, которые 
не приносили существенного 
вреда нашему идейному про
тивнику. В этих псевдобата
лиях сам образ противника 
стал расплываться и терять 
конкретные чррты. Я иМею 
в виду прежде всего нашу 
учебнуф литературу и наш 
учебный процесс в вузе. Фи
лософский идеализм в том 
виде, как он представлен в 
учебниках, теперь практиче
ски не встречается, и мы 
вынуждены критиковать ли
бо философию прошлого, ли
бо созданный нами абст
рактный образ, в то время 
как реальный идеализм ре
шает конкретные вопросы, 
поставленные логикой раз
вития капитализма и для 
его пользы. Кстати сказать, 
для этих решений, выдавае
мых западной философией, 
у нас часто нет альтернати
вы, и .мы поэтому оказыва
емся в теоретическом тупи
ке.

— Не могли бы вы рас
крыть свою мысль более 
подробно?

— Я хочу подчеркнуть 
два момента. Одна из опас
ностей, которую мы должны 
иметь в виду, осуществляя 
перестройку', — это наступ
ление психологии и культу
ры бездуховного потребите
ля. Эта культура, специаль
но синтезированная на За
паде для оглупления людей, 
крайне агрессивна* по своему 
характеру, а для нее у нас 
сейчас открылись под ло
зунгом гласности каналы и 
«канальчики». Ма^Ьовая 
культура ориентирует че
ловека на «свободу» выбора 
телесно-чувственных удо
вольствий в виде возбужда
ющих зрелищ, включая на
силие, эротику, рок-музыку 
и т.п. •

Нас начинает манить су-

и удовольствий безнравствен
ную религию вещизма? Вот, 
на мой' взгляд, вопросы, ко
торые должны волновать 
ныне философа.

Мы много и правильно 
говорим о внутреннем кри
зисе духовности, меша
ющем противостоять мутно
му потоку извне. Вопрос о 
путях ее сохранения естест
венным образом приводит к 
задаче сохранения лучших 
национальных традиций на
родов нашей страны, глубо
кого изучения и популяри
зации нашей богатейшей ис
тории. Это безусловно пра
вильно, потому что безна- 
циональной духовной куль
туры мы еще не знали, за
то бездуховная рок-культура 
является «всемирной» и 
безнациональной. Именно 
она осуществляет г.тобаль- 
ный прессинг, стре.мясь к 
разрушению любой нацио
нальной культуры, основы
вающейся на подлинных 
нравственных ценностях.

Для философии крайне 
важны вопросы, связанные 
с нравственным сознанием 
человека в условиях те.хно- 
логически обеспеченного 
потребления. Вновь и вновь 
остро встает проблема соот
ношения нравственного нача
ла в человеке и технологи
ческого прогресса, нравст
венного и технологического 
сознанйя. Философия дол. 
жна дать концепцию челове
ка, живущего в этих 5'слови- 
ях. Западная мысль нередко 
навязывает как образец тот 

'образ человека, каким он ей 
видится или каким ей хочет
ся его видеть. Здесь, по-мое
му, наиболее яркий отрица
тельный пример — фрейди
стская концепция личности. 
Подобного рода теории дест
руктивны, они носят жизнеот- 
рицающий характер. Нам же 
нужна жизнеутверждающая 
концепция человека, способ
ная указать принципиаль
ный путь сохранения нрав
ственного начала в лично
сти.

Нужно не механическое 
отбрасывание потребитель
ской культуры, а ее преодо
ление через критический 

•анализ условий ее появле
ния. Сделать это можно с 
позиции объективности 
нравственных ценностей, 
объективности бытия, а не с 
позиций субъективно-идеали
стических. Не удивительно, 
что философия прошлого не
редко обращалась к идеям 
объективного идеализма для 
утверждения объективной 
значимости таких ценностей.

ЦК КПСС приняло решение 
об издании русского фило
софского наследия, знаком
ство с которым до сих пор 
крайне затруднительно. Из
дание серии классиков рус
ской философской мысли 
будет способствовать акти
визации исследований на пу
ти построения философской 
концепции человека. Несом
ненно, что поиски ответа в 
духе религиозного идеализ
ма не являются для нас 
приемлемыми. исторически 
этот путь себя исчерпал. 
Сейчас нужна другая кон
цепция объективности, тре
буется материалистическое 
учение о человеке, способ
ное вместить в себя учение 
о человеческой духовности. 
Мне кажется, что естествен
нонаучные представления 
В. И, Вернадского дают 
один из возможных подхо
дов для синтеза естествен
нонаучных и социально-фи
лософских представлений.

Вновь обращаясь к Те
зисам, хочу сказать, что 
эта задача ..сейчас крайне 
актуальна как в теоретиче
ском, так и в практическом 
плане, поскольку курс на 
ускорение нашего развития 
«с самого начала связывал
ся с демократизацией совет
ского общества, с утвержде
нием социалистического ‘ са
моуправления народа». Кон
цепция личности в условиях 
социа.листической демокра
тии - - вопрос неотложный. 
К сожалению, мы слишком 
долго подступаем к этому 
вопрсюу, а еще чаще раст
рачиваем силы на вопросы 
второстепенные.'

— Владимир Ильич Ле
нин подчеркивал, что толь, 
ко союз с естествоиспытате
лями способен придать ма
териализму ' воинствующий 
характер.

— Ленин говорил не 
только об этом условии. Но 
коснемся и его. Как рань
ше. так и сейчас, знание об 
объективной реальности 
неизбежно приобретает фор
му теории. Пути ее форми
рования очень непросты, и 
нельзя судить об об'ьектив- 
ности конкретной теории 
лишь на том основании, что 
ее создатели • абстрактно 
провозглашают тезис о пер
вичности материи. Нужны 
конкретные воплощения это
го принципиального положе
ния через теорию познания 
и методологию науки. Меж
ду тем наша методология 
науки нередко заимствует 
постановки проблем из за
рубежных исследований.

— Но страшного в этом 
ничего нет. Должно быть 
взаимообогащение философ, 
ских концепций.

— Разумеется, использо
вание опыта зарубежных 
исследователей можно толь
ко приветствовать. Однако 
известно, что способ поста
новки проблемы предопреде
ляет и возможные пути ее 
решения. Зарубежные мето
дологи свою гносеологиче
скую позицию явным обра
зом не декларируют. Они 
вроде бы исследуют кон
кретные вопросы, и грубые 
обвинения в «измах» тут 
делу не помогут. И все-таки 
вместе с этими исследовани
ями и к нам проникает ат
мосфера «методологического 
(релятивизма». противосто
ять которой можно только 
одним путем — развитием 
материалистической концеп
ции объективности знания 
до такой степени зрелости, 
чтобы успешно решать при
кладные проблемы методо
логии науки. Пока же в 
этих вопросах мы довольно 
беспомощно идем вслед за 
естествознанием, задним чи
слом оправдывая его идеи и 
восторженно навешивая на 
них ярлык столь приятного 
для нашего слуха диалекти
ческого материализма. Но 
наши философы лишь в ред
ких случаях способны по
мочь естествоиспытателям 
решить сложные теоретиче
ские проблемы с позиции 
материализма.

— Создается впечатление, 
что концепция объективно
сти является для вас чем-то 
вроде «идеи-фнкс». Прости, 
те, но, по-моему, вы ломи
тесь в открытую дверь. Ведь 
материализм всегда стоял 
на позиции объективной ре
альности, отображаемой, ко
пируемой нашими органами 
чувств, говоря словами Ле
нина.

— Я готов принять уп
рек за свое пристрастие к 
словесной формуле. Но дело 
не в терминах: в сфере фун
даментальных философских 
исследований наша главная 
задача — развитие филосо- 
ф'Ии материализма. Я бы 
выразился так: нам нужна
защита материализма, защи
та не претенциозными вы
криками в адрес идеализма, 
но конкретной работой по 
развитию социальной фило
софии. теории познания и 
методологии науки на осно
ве тех фундаментальных 
вдей, которые оставили нам 
классики марксизма, а так
же на основе идей, давае
мых современным естество- 
.знанием, историей, гумани
тарными науками и т. о.

Для того, чтобы ликвиди
ровать застой в философии, 
ликвидировать ее отрыв от 
реальной жизни, нужно об
ращаться к актуальным кон. 
кретным проблемам. Но са
мо по себе такое обращение 
не обеспечит успеха, если 
наш философский инстру
мент несовершенен. Смешно 
предполагать, что умозри
тельное провозглашение те
зиса о первичности материи 
гарантирует материалистиче
скую позицию исследовате
ля и соответствующее пони
мание проблем}. Требуется 
решать сложные вопросы с 
позиции материализма, а 
для этого он должен при
нять форму, адекватную 
современному этапу развития 
науки и общественного со
знания. В этом я вижу пер
вейшую задачу философии. 
Не побоюсь сказать, что 
сейчас требуется на новом 
уровне решать задачи раз
вития материализма, постав
ленные в свое время В. И. 
Лениным в «Материализме и 
эмпириокритицизме ».

Вел интервью 
В. ФЕФЕЛОВ.

В т о р о й  к р у г

Для коллектива томского ДОК-2 собрание 
по обсуждению Тезисов ЦК КПСС может 
стать переломным...

Один из первых же ора
торов, взявших слово на от
крытом партсобрании в 
томском ДОК-2, расставил, 
казалось бы, точки над «и».

— Четыре года деревооб
рабатывающий комбинат 
будто с крутой горы без тор- 
мозов катится, — сказал на
чальник лесопильного цеха 
ветеран труда В. Б. Будько. 
— Губят нас свои же, топ- 
промовские, леспромхозы. К 
нам рекой прибывает низ
кокачественная древесина-— 
«вершки да корешки» — а 
себе северяне оставляют
первосортный кругляк.

Из зала одобрительно 
поддакнули. Наперебой - по
рывались в этот вечер вы
сказать наболевшее работ
ники ведущего предприятия 
топпрома. От Тезисов ЦК 
КПСС, обсуждаемых на соб
рании, рабочие и инженеры 
неизменно прокладывали 
«мостик» к комбинатским 
делам. Люди хотели честно 
разобраться, почему в усло
виях хозяйственной рефор
мы хронические недуги 
предприятия не «вылечива
ются». а лишь обостряются.

Перерабатывая на пило
материалы поступающее сы
рье, ДОК-2 функционирует 
убыточно. В сводаах, от
правляемых в областное уп
равление топпрома, как пра
вило, минусы да невысо
кие проценты. Сырья обыч
но — в обрез. За полтора- 
два месяца до навигации 
(точнее, до поступления 
барж со свежим лесом) 
комбинат садится на голод
ный паек. Так случилось и 
нынче. С начала года по 
май включительно недодано

продукции на 180 тысяч 
рублей. Это треть долгов 
областного управления. Фи
нансовое положение осло
жняется и тем, что ДСК-2 
превратился в перевалочную 
базу по снабжению леспром
хозов топпрома запчастями, 
оборудованием. Предприятие 
частично выкладывает свои 
денежки на их приобрете
ние, оплачивает транспорт
ные расходы, и все — себе 
в ущерб.

Чем дольше длился раз
говор, тем яснее вырисовы
вался тупик, в который 
уперся .коллектив. Мастер 
рейда И. И. Афанаокин на- 
П'Омнил, что из 4,5 тысячи 
кубометров уже выкатанно
го из воды леса 2,5 тысячи 
— вновь низкого качества. 
На лесопилке брак не отсор- 
тировьгоается, переправляет
ся потребителю под видом 
добротной продукции. Отсю
да и рекламации, поток ко
торых не прекращается. 
«С)тчёго берутся диктовать 
нам управленцы?» — возму
щенно спрашивает инспек
тор отдела кадров 3. Т. Про- 
ня’шкина. По ее мнению, 
ДОКу надо дать подлинную 
экономическую самостоя
тельность, а не опекать по 
мелочам, как это делает, 
например, главный инженер 
управления Г. А. Волост- 
нов. Кадровика поддержал 
старший мастер рейда Ю. Г. 
Черемисин. • В общем кон
тексте прозвучало вы,ступ- 
леняе и директора ДОК-2 
В. А. Миргородского.

Управление должно ока
зать предприятию срочную 
помощь. Вот мысль, кото
рая витала а  воздухе. С

тревогой и надеждой ожида
ли, когда выйдет на трибу
ну новый начальник управ
ления В, Н. Решетников. 
Поймет ли обеспокоенность 
людей, не отвернется ли от 
коллектива?

Начальник управления 
принял прямой тон, предло
женный собранием. И откро
венно спросил: почему сми- 
рились в ДОКе с иждивен
чеством? С ним сталкива
ешься на каждом шагу. 
Раздаются, скажем, реяли, 
ки, что не действует Закон о 
государственном предприя
тии, А ведь никто не мешал 
выбрать совет трудового 
коллектива, перейти на но
вые тарифные ставки и дол
жностные оклады. Совсем 
недавно на комбинате отсут
ствовал элементарный учет 
лесопродукции и сырья, за
тянувшуюся реконструк
цию тормозят сами же до- 
ковцы. Слаба пока здесь 
инженерная мысль, нет тяги 
к передовым технологиям.

—- В новых условиях хо
зяйствования надр нараба
тывать запас прочности, — 
подчеркнул В. Н. Решетни
ков. — Иначе при самофи
нансировании, на которое 
будете переведены со сле
дующего года, легко «выле
теть в трубу». Кстати, 
лучшего сырья не ждите; 
лесосеки истощаются, А вот 
полнее использовать то, чем 
располагаем, можно...

Наметился как бы новый 
круг разговора. только в 
иной плоскости: на уровне
реальных возможностей и 
мер. Заинтересованно слу
шали люди начальника уп
равления. Он предлагал 
конкретное рещение вопро
сов, выдвигал вдрианты, о 
которых, к сожалению, тол
ком не поразмыслило преж
де руководство комбината. 
Речь пошла о перепрофили
ровании производства с уче
том хозяйственной обста
новки, его ориентации на 
рациональное использование 
сырья, на безотходные тех
нологии. Стоило бы расши
рить выпуск щепы, товаров 
народного потребления,
остродефицитных поддонов. 
На складе готовой продук
ции залежался горбыль, ко
торый хоть сегодня пускай 
в реализацию, под забором 
ржавеет нужный станок... 
Споры, оживленная деловая 
беседа продолжались и по
сле собрания.

Н. ЧУКОВ.

К а к  н а к а з  д е л е г а т а м
Июнь для Томского 

инженерно -ктроительного 
института богат события
ми: переходит на хозрас
чет научно-исследователь
ский сектор, экзамена
ционная сессия подводит 
итоги учебного года, про. 
веденного в условиях пе
рестройки высшей школы, 
сдается построенный на 
паях с уксом гориспол
кома 72-квартирный жн. 
лой дом. На днях при
шло в институт распоря
жение Совета Министров 
РСФСР о создании в Том
ске при ТИСИ научно-ис
следовательского институ
та строительных материа. 
лов. Однако на кафедрах, 
в лабораториях, да и в 
студенческих аудиториях 
больше всего говорят се
годня о XIX Всесоюзной 
партийной конференции, о 
Тезисах ЦК КПСС. 
Обсуждение Тезисов про

шло во всех партгруппах 
факультетов и подразделе
ний. Равнодушных не было: 
в партком поступило более 
1 0 0  предложений и допол
нений к Тезисам. Только 
партгруппа кафедры физи
ки, например, выдвинула 25 
предложений! Конечно, мно
гие предложения повторяют
ся. Для их обобщения, ре. 
дактирования и оценки при 
партийном комитете создана 
комиссия, куда вошли авто
ритетные, пользующиеся до
верием коллектива комму
нисты. Возглавил комиссию 
ветеран войны и труда, ком

мунист с 37-Летним партий
ным стажем'заведущий^ ка
федрой истории КПСС, про
фессор В. А. Зибарев. Ито
ги своей работы комиссия 
доложит на общеинститут
ском открытом партийном 
собрании. Проект решения с 
предложениями коммунистов 
будет размножен и роздан 
каждому его участнику за
ранее. Кроме того, предло
жения, принятые на собра
ниях партийных групп, 
публикуются в многотираж
ной газете.

Коллектив института, гото
вясь к собранию, испытыва
ет особую ответственность: 
ректор Г. М. Рогов избран 
делегатом конференции. В 
числе делегатов и началь
ник Главтомскстроя Б. А. 
Мальцев, выпускник ТИСИ, 
чья кандидатура была также 
поддержана открытым пар
тийным собранием институ
та.

Что же больше всего 
волнует коммунистов, чего 
они ждут от конференции? 
Прежде всего — дальней
шей демократизации обще
ства, искоренения бюрокра
тизма ,в деятельности 
Советов народных депута
тов, правовой защищенности 
каждого гражданина... Все 
это заложено в Тезисах, од
нако, по мнению многих, 
нуждается в дополнении, 
'Конкретизации и развитии.

Вот некоторые из неодно
кратно повторяющихся пред
ложений:

— разработать, обсудить

в партийных организациях и 
ввести в действие новый по
рядок выборов делегатов на 
партийные форумы и работ
ников партийного аппарата 
всех степеней, обеспечива
ющий полную .демократию и 
гласность:

— голосование должно 
быть тайным, многоступен
чатость в выборах отме
нить;

— обеспечить гласность 
всех мнений при обсуждении 
вопросов на всех уровнях 
государственного и партий
ного аппарата, включая Сов. 
мин, Госплан, Политбюро, 
не ограничиваясь только по
становлениями;

— считать обязательным 
в отчетных докладах на 
съездах партии или на пар
тийных 'конференциях ин
формировать партию о пар
тийном бюджете, сформиро
ванном из партийных взно
сов, и расходах по отдель
ным статьям. Данные пуб
ликовать в партийной печа
ти;

— расширить гласность о 
работе и личном вкладе ру
ководителей партийных ко
митетов от райкома до По
литбюро ЦК КПСС:

— ограничить срок пре
бывания на руководящих 
партийных должностях до 
1 0  лет без исключений;

— сократить партийно-ад
министративный аппарат, 
упразднить районные коми
теты КПСС в городах с на
селением до 500 тысяч че
ловек. Е. ГЛОТОВА.

р а б о ч у ю  с т о л о в у ю

в совхозе «Томский» Томского 
района недавно начал выдавать 
продукцию цех по приготовлению 
копченостей. Здесь работают че- ’ 
тыре человека — оператор. А. С. 
Чеховнч, обвальщик Н. Й. Мос- 
ковчеяко, технолог Е. И. Быкова 
н старпшй. ветеран Н. П. Дубов- 
ка.

Из свиного мяса в цехе готовят 
окорок, корейку, рулет, копченое 
ca:7t> Н КОЦЧеН.ую КОЛбасу. ЭтИ 
продукты иосгупают в рабочую 
« толовую совхоза я в магазин, ко

торый действует на территории 
свинокомплекса. Около тонны го
товых копченостей производит 
коллектив цеха ежемесячно, хотя 
техническое оснащение цеха ос
тавляет желать лучшего. Правда,, 
вскоре будет произведена рекон
струкция, после которой производ
ство продукции будет увеличено.

НА СНИМКАХ: работники коп
тильного цеха Е. И. Быкова, А. С 
Чеховнч, Н. И. Московченко. 
Н. ;П. Дубовка; продавец магази
на Т. в; Аралова.

Фоуо Б. Лисицына.

По следом наших •ыступлений

<€ Назван ли
порок?»

Автор этой статьи, опу
бликованной '2 0  января 
1988 года, поднимает очень 
важные вопросы безопасно
го состояния тепловых се- 
тей и надежности тепло- 

S снабжения потребителей 
Томска. Действительно, 
стремясь обеспечить инже
нерными сетями строящие
ся объекты, строительные 
и другие организации, со
орудив их и подписав акты 
сдачи, не проявляют доста
точной настойчивости, что
бы сдать коммуникации в 
установленном порядке на 
баланс специализиро^ванным 
организациям.

Это одна из причин появ- 
.•1СНИЯ сетей, которые потом 
будут называться бесхозны-
;.1И.

Другой такой причиной 
является слабая производст
венно-техническая база пред
приятия «Томсктеплосеть», 
состояние которой не может 
обеспечить иормальное ре
монтно-эксплуатационное об- 
с.’|уживание не только все 
возрастаюпщго количества

передаваемых на баланс 
теплосетей, но и тех. кото
рые находятся на балансе 
предприятия. Поэтому руко
водство ПТТС старается, где 
это возможно, по формаль
ным причинам не принимать 
на свой баланс передавае
мые теплосети. В результа
те сети никем не эксплуати
руются, не ремонтируются, 
приходят в аварийное состо
яние, а худшие из них вы
ходят из строя.

Такое положение с так 
Называемыми «бесхоаными» 
сетями (хотя у них есть хо
зяин — это организации,за 
счет которых они были по
строены) вызвало необходи
мость принять решение гор
исполкома, которым опреде
лена ответственность спе
циализированных организа
ций за нормальное обслу
живание теплосетей и одно
временно порядок передачи 
сетей на баланс. Эта рабо
та ведется, но из-за недис
циплинированности ряда по
требителей — очень низки
ми темпами.

Сейчас потребители пре
дупреждены о том, что к 
будущему отопительному се
зону все теплотрассы долж
ны быть отремонтированы и 
испытаны.

В райисполкомах города

созданы комиссии из специ
алистов управления тепло
вых сетей, предприятия 
«Томсктеплосеть», предста
вителей райисполкомов для 
организации работы по ин
вентаризации тепловых се
тей и передачи их на ба
ланс специализированных 
организаций.

Городской штаб по под
готовке города к работе в 
зимних условиях ужесточит 
контроль за передачей ком
муникаций специализирован
ным организациям.

Томский горисполком при
нимает меры для оказания 
■действенной , помощи пред
приятию «Томсктеплосеть» 
в ремонте теплосетей, а 
также в развитии его про
изводственной базы.

В. ГОНЧАР, 
заместитель председате
ля Томского гориспол

кома.

«сНе только 
в протоколах»

Так называлась статья, 
опубликованная 2 0  февраля 
1988 года. В ней шла речь 
о недостатках, проявившихся 
в ходе отчетно-выборных со

браний районных советов 
ВДФСО профсоюзов. Заве
дующий отделом культурно- 
воспитательной и физкуль
турной работы облоовпрофа 
Б. Г. Кардашов отвечает 
редакции:

«Отчеты и выборы в рай
онных советах ВДФСО 
профсоюзов завершились 8  
января 1988 года. 20 фев
раля состоялась конферен
ция областного совета об
щества. Критические заме
чания участников конферен
ций взяты под контроль. 
Президиум облсовета
ВДФСО профсоюзов утвер
дил мероприятия по их вы
полнению, закрепил ответ
ственных работников совета 
за коллективами физкуль
туры. 2 2  февраля проведе
но совещание предоедателей 
городских и районных сове
тов ВДФСО профсоюзов по 
совершенствованию физ- 
культурно - оздоровительной 
работы в трудовых и учеб
ных коллективах.

За серьезные недостатки 
в работе по итогам 1987 го
да лишены премии на 1 0 0  
процент<эв председатели 
Первомайского и Молчанов- 
ского районных советов 
ВДФСО профсоюзов».
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м сш  УЖНО возро-
S г 1  днть во всем
S > > “  * глубоком зна- 
Я ченнн. — говорится jb Те- 
S зисах ЦК КПСС, — 

^  принципы научного со- 
^  цналнзма, в котором че

ловек на деле, а не на 
словах становится глав
ным фактором Артери
ального н духовного раз
вития, его самоцелью».

В связи с этим трудно 
переоценить заботу о здо
ровье общества н кон
кретного человека.

О том, как идет пере
стройка в (здравоохране
нии, наш корреспондент 
беседует с министром 
здравоохранения РСФСР 
А, И. Потаповым.
Корр.: — Анатолий Ива

нович, ■ исполняется 1 0 0  лет 
— со дня основания Томского 

мединститута. Вы — его 
выпускник и много лет ра
ботали в нашем городе. Ска
жите, пожалуйста, какое 
впечатление оставили у вас 
недавние встречи с его пре
подавателями и студентами? 
Заметны ли в стенах родной 

-'s^HbMa-MaTep перестроечные 
моменты?

А. И, Потапов: — Самое 
сильное впечатление, пожа
луй, от того, что я выступал 
в" роли... соперника артиста 
Михаила Боярского. Мне да
же перепало от его «лав
ров»: многие студенты пред
почли хорошему концерту 
встречу со мной. Ну, а ес
ли серьезно, то впечатления 
добрые. Удалось побывать 
не только в ТМИ. но и поч
ти во всех НИИ, роддоме 
№ 2. аптеке № 98, участ
вовать в работе XVI науч

а й  сессии общего собрания 
р|чбирского отделения АМН 
СССР совместно с Томским 
научным центром Академии. 
И всюду — выпускники 
родного института.

Застойные' явления не 
обошли, к сожалению, ме
дицину. Оглянитесь вокруг, 
и вы найдете немало убе
дительных примеров; мы 
теряли больше именно тог
да, когда били в барабаны 
вместо того, чтобы бить в 
набаты. В республике есть 
области, где почти четверть 
врачей и доля сотрудников 
мединститутов имеют низ
кий профессиональный уро
вень. Мы вынуждены на
правлять туда десанты вы- 
сококвалифи ц и ру о ва н н ы х 
специалистов из'столицы. В 
Читинскую, например, об
ласть. И это не будет разо
вым мероприятием...

В Томске. повторюсь, 
знания и авторитет медиков 

ученых и практических 
врачей — значительно вы
ше. Но это вовсе не значит, 
что руководству вуза, обл- 
здравотделу; самим медикам 
можно благодушествовать. 
Работу по воспитанию буду
щего врача томичи начинают 
не со вступительных экза
менов в вуз — хорошо. И 
все-таки старых форм (шко
ла «Юный медик», медико
биологическая школа) не
достаточно. Почему бы не 
открыть специальные отде

л е н и я  таких школ на базе 
^УПК? Отсев студентов из 

мединститута все-таки ве
лик. Многие из них стремят
ся к должности, а не к слу
жению больному. Ста.ло 
быть, следует интенсив.нее 
улучшать воспитательную 
работу со студентами. В но
вых фор.мах, продиктован
ных перестройкой, расшире
нием демократии. Вот тут и 
проглядывается робость со 
стороны ректората, препода
вателей. Полноправный сту
дент в ученом совете?' Не
зависимый общественный 
деканат? Оценка качества 
лекций младшекурсниками? 
Все это еще пугает. А ведь 
Вез инициативы, активиза
ции самого студенчества пе
рестройка высшей школы— 
локомотив без колес.

Корр.: — Безусловно, за
стойные явления ощутимо 
подорвали престиж меди
цинской, в том числе и ака
демической, науки. Томский 
научный центр АМН СССР 
молод. О грузе прошлого 
говорить вроде, бы рано...

А. И. Потапов: — Нет, в 
„самый раз. Чтоб потом позд- 

ф  не было! Пока мы в 
йране в недавнем прошлом 

умного славословили, меди- 
Шинская наука на Западе 

ущла^ вперед. Троекратно 
кричали «ура» на ученых 
советах и научных конфе
ренциях по поводу мнимых 
-успехов. А где выход из за
стоя? На примере нашего 
города и области можно ска
зать следующее. Научные 
работы, сам фундамент ТНЦ 
связаны с именами извест
ных томских хирургов, фар
макологов, микробиологов. 
Но вот какой вывод напра
шивается. Старые школы 
щедро отдавали и сегодня 
отдают свой богатый потен
циал практике. А новых на
учных школ возникает ма
ло — не по возможностям 
томичей. Хотя число кафедр 
растет. Собственно, с пол
ным правом можно говорить 
всего о трех научных шко
лах ~  терапевта Д. Д. Яб
локова, фармаколога А. С. 
Саратикова и психиатра 
Е, Д. Красика.

Корр.: — Во.зможно, тут 
J  сказались .облегченные пути 
^вы х о да в науку, которые 

культивировались и .мини
стерствами, и отраслевой 
академией. Недаром среди 
врачей - клиницистов да и 
среди способных студентов 
жила обида, бытовало мне
ние: чтобы стать знамени
тым ученым, нужен вовсе 
не ум исследователя, а «ост
рые локти».

А, И. Потапов: -  Недав
ние решения нашего мини

стерства как раз и направ
лены на восстановление 
культа учебы, повышение 
ценности диплома, на под
вижничество в медицине. Я 
уже говорил студентам-то- 
мичам: подписал приказ о 
том, что никакие добавки (в 
том числе и в виде актив
ной общественной работы) 
не помогут' теперь получить 
повышенную стипендию. 
Только отличная,творческая 
учеба дает на нее право. 
Это, по-моему, позволит ча
стично решить и другую за
дачу — в общественные ор
ганизации придут нефор
мальные лидеры коллекти
ва, а не начинающие карье
ристы, которые видят в сво
ем избрании в состав коми
тета ВЛКСМ или профкома 
лишь способ остаться в ас
пирантуре, ординатуре.

Корр.: — Томичи помнят. 
Анатолий Иванович, и ваш 
■энтузиазм’, вашу организа
торскую роль в становлении 
академической медицинской 
науки в нашем городе. Что 
вы можете сказать о ее се
годняшнем дне?

А. И. Потапов: — Воп
рос многоплановый. Преж
де всего подчеркну, что не
много пока за Уралом обла
стей, где так. как в Томске, 
сполна используют ка
питаловложения, выде
ленные государством. Це
ленаправленная позиция 
местных партийных и

«массовых охватов» разны
ми мероприятиями здоро
вья не прибавляется, коли
чество больных-хроников 
растет.

Корр.; — Я хочу вернуть
ся к вашему тезису о труд
ностях защиты нашей меди
цины. Встречаясь со студен
тами в биокорпусе ТМИ, вы 
образно сказали: «Такая за
щита сегодня ничуть 
не легче, чем борьба 
за чистоту Байкала». 
Эта фраза, несмотря на ее 
глубинный смысл, все же 
прозвучала после высказан
ного недовольства по пово
ду ряда некомпетентных 
выступлений средств мас
совой информации. И вы, 
Анатолий Иванович, сдела
ли тогда вывод: рекламиро
вать открытия, 1новшества 
в медицине лучше всего са
мим специалистам:. Понят
но, что история с катрэксом, 
«антипрививочная» статья 
в «Медицинской газете» ни
кому не принесли ни поль
зы, ни авторитета. Но со
гласитесь, что «Прожек
тор перестройки» крупно 
подвели именно высококва
лифицированные врачи, по
верившие в силу нового 
препарата, созданного в Тби
лиси. :i

А. И. Потапов: — Согла
сен. И все же чаще прежде
временную сенсацию несут 
читателям ваши коллеги. 
Считаю, что прекрасная

по методу бригадного под
ряда работают сестры, вра
чи.

Корр.: — В том числе и 
в Томске. Например, в от
делении нейрохирургии
больницы «Скорой помощи», 
в радиоизотопной лаборато
рии областной клинической 
больницы.

А. И. Потапов: — Прият
но слышать Об инициативе 
с мест!.. Но я продолжу от
вечать на ваш вопрос. Ра
ди улучшения профессио
нальной подготовки врачеб
ного звена изменены вузов
ские программы, в наших 
институтах открываются но
вые специальности. В част
ности, в Томском политех
ническом будут готовить ин- 
женеров-электронщиков для 
медицины, появится там и 
специализация по инженер
ной психологии.

В ряде вузов, как вы зна
ете. ректорьц, проректоры, 
а в лечебных учреждениях 
заведующие отделениями 
избирались кЬллективами. 
Но надо сказать, что атмос
фера гласности, демократи
ческие начала прививаются 
медленно. Явно мешают 
амбиции чина, ко>вдандный 
1стиль руководства. Чувст
вуется, что и трудовые кол
лективы не торопятся заяв
лять о своих правах: их оту
чили от самостоятельности, 
инициативы. Так что рабо
ты здесь непочатый край.

советских органов по 
созданию материальной 
базы здравоохранения
и развития ТНЦ остается 
такой же уверенной. В Том
ской области ежегодно рас
ходуется на эти цели более 
5 миллионов рублей; 2—3 
крупных объекта строятся, 
2  сдаются и 2  проектиру
ются. Это, конечно, сказы
вается на подъеме академи
ческой науки. Ученым-меди- 
кам Томска в смелости 
поиска, причем смелости 
нового, инженерного уровня, 
не откажешь. Проведение 
в клиниках интракоронарно- 
го тромболизиса, использова
ние нейтронного пучка при 
онкологических заболевани
ях, стыковка возможностей 
лазера и фиброволоконной 
оптики для лечения ранее 
недоступных анатомических 
зон и органов позволили 
томичам выйти на новые 
диагностические и лечеб
ные рубежи. Научные на
работки в мединституте на 
базе школы профессора
А. С. Саратикова ставят и это 
направление в ранг самой 
современной фармакологии. 
От молодого же НИИ пси
хического здоровья мы 
ждем более тесной, связи с 
практикой, разработки стро
го научных теоретических 
программ. Особенно важно 
скоординировать исследсва- 
ния, повысить активность в 
приоритетном обеспечении 
антиалкогольньта программ:, 
интенсивнее вскрывать ме
ханизмы наркоманийной за
болеваемости, искать пути 
биологической защиты от 
нее. Давно разрабатьюают 
томские психиатры клини
ко-реабилитационное нап
равление, признанное в 
стране и за рубежом. Скла
дывается опыт создания но
вых моделей психогигиени
ческой и психотерапевтичес
кой служб, о которых област
ная газета тоже рассказы
вала. Однако говорить об 
устойчивых достижениях 
рано. По перестроечным 
меркам они малы.

Убедительным словом, ар
гументированной критикой 
средства массовой инфор
мации помогают нам разли
чать природу трудностей 
и нарушений. И окажу так: 
сегодня нашу медицину за
щитить труднее, чем кри
тиковать. Уж слишком дол
го изживалась гласность.

Корр.: — Вы, Анатолий 
Иванович, в понятие защиты 
вкладываете не только вы
свобождение из тех пут, ко
торые об’ьективно мешали 
развитию, но и самоочище
ние медицины?

А. И, Потапов: — Безус
ловно. Никакие фина:нсо- 
вые вливания (а в них здра
воохранение ох как нужда
ется!) сегодня не помогут, 
если сами мы, от медсест
ры до министра, не подни
мем марку милосердия, не 
поймем острой необходи
мости реформы, если не на
учим тех, кому служим, ве
сти здоровый образ жизни. 
В том числе и собственным 
примером. Мне бывает сты
дно, когда во время зару
бежных поездок iHKrepecy- 
ются: «Когда врачи в совет
ских больницах перестанут 
курить?». А ведь это не 
единственный пример рас
хождения наших лозунгов и 
действий. Вот и слово «про
филактика» повторяем без 
конца и без стеснения. Но 
сколько ни говори «мед»... 
Так и здесь. От заклинаний, 
радостных возгласов, от

черта журналиста — опера
тивность — должна быть в 
подобных случаях {нейтра
лизована вопросом: «А что 
даст больному такой рас
сказ?». И уступите все же 
авторство самим специали
стам, когда впервые сооб
щается о новых методах ле
чения. Специалисты знают 
проблему изнутри. Теперь 
о критике. Безусловно, она 
должна быть справедли
вой, конструктивной. Нужно 
не просто коллекциониро
вать недостатки, а вскры
вать корни застоя, прояв
ления необюрократизма, 
профессионального банкрот
ства, дуЩевной импотенции.

Вообще, на мой взгляд, 
сам по себе факт, даже 
очень выигрышный, необыч
ный, сенсацией не может 
быть. Сенсацией, должна 
{становиться глубина рас
крытия отдельного порока 
или всей системы. Чем боль
ше гласности, больше прав
ды и огня в критике, тем 
светлее станет в , наших 
больницах! Большие дозы 
«нападок» на нас не страш
ны, если льют воду на мель
ницу перестройки. Однако 
до сих пор (ютрые пробле
мы в медицине еще подме
няются комментаторством и 
теоретизированием. Готовых 
рецептов нам здесь никто 
не принесет. Наше мини
стерство, реагируя на кри
тику и центральной, и мест
ной печати, стремится при
нимать самые действенные 
меры.

Корр,: — Пожалуйста, 
расскажите, какие акции 
министерства считаете на
чалом действенной пере
стройки в здравоохранении?

А. И. Потапов: — Они 
есть. Но, верно заметили, 
это только начало. Стара
емся, чтобы хозяйственное 
освоение территорий сопро
вождалось адекватным раз
витием материально-техни
ческой базы здравоохране
ния и общей социальной 
инфраструктурьь, ибо пер- 
:вичная профилактика всех 
болезней — дело общест
ва. Недавно создан Восточ
но-Сибирский филиал Си
бирского отделения АМН 
СССР. Решается вопрос об 
открытии Института по ох
ране здоровья детей. Ду
маем создать республикан
ский центр гигиены и эпи
демиологии. В соответст
вии с Основными направ
лениями перестройку здра
воохранения .Совершенству
ем структуру утравления 
вузами, лечебными учреж
дениями, службами «Мед- 
техники» и др. Объявили 
войну бумаготворчеству. 
Минздрав РСФСР с 1 ян
варя этого года отменил бо
лее 1 0 0  устаревших прика- 
,зов и других циркуляров. 
Сократилось количество все- 
возможньцс комиссий, про
верок, отчетов. Ряд интерес
ных экспериментов (прово
дится в Москве. Ленинграде, 
Сочи и других городах. У 
ваших соседей — кемеров- 
чан — управление службой 
здравоохранения возложено 
на медицинские объединения, 
ассигнования на охрану здо
ровья переданы в террито
риальные поликлиники. При
няты меры для подготовки 
семейного врача. Разреши
ли ряду специалистов (это 
прежде всего зубные техни
ки, массажисты, специали
сты по иглотерапии и т. д.) 
индивидуально-трудовую де- 
ятельног'.ть. Уже есть боль
ницы, профилактории, где

Мы в этом плане рассчи
тываем на помощь журна
листов.

Корр.: — Убедительный 
пример тому — статья в 
«Правде», которая называ
лась «Почему не сработала 
«бомба». Как это горько, 
что главным барьером на 
пути с таким массовым, эко
номически дорогим заболе
ванием, как грипп, оказал
ся не недостаток средств и 
вакцины, а пресловутая амби
ция личности, нежелание 
ряда ленинградских и сто
личных ученых объединить 
свои усилия для решения 
проблемы! По сути вражда 
коллег...

А. И. Потапов: — А раз
ве в Томске нет таких при
меров? Или газета боится 
критиковать Именитых уче
ных?

Корр.: — Среди нас есть 
бывшие геологи, инженеры, 
педагоги, агрономы... А вот 
врачей нет — наверное, это 
мешает в поиске и разра
ботке таких тем. Ведь эти 
вещи не афишируют. Од
нако ж в любом случае вы 
имеете право на упрек.

А. И. Потапов: — я поз
волю себе высказать еще 
одно мнение. Многие газе
ты явно недостаточно ведут 
пропаганду здорового обра
за жизни. Имею в виду про
блемы рационального пита
ния, занятия спортом, ут
верждения трезвости.. Ну, а 
уж антиникотиновая пропа
ганда вообще в загоне. Так, 
отдельные вспышки...

Корр.: — Правда, очень 
яркие вспышки. Вот недав
но читатели «Литературной 
газеты» имели возможность 
узнать, что табак — «вели
кий убийца» и что его упо
требление — «величайшая 
угроза для здоровья насе
ления всего земного шара, 
которая сравнима лишь с 
атомной войной, голодом и 
чумой».

А. И. Потапов: — Цити
руете Обращение президи
ума правления Всесоюзного 
научного общества кардио- 

, логов?
Корр.: — Для того, что

бы доказать: когда наши 
уважаемые медики захотят, 
то умеют излагать свою по
зицию коротко, ясно, ора
торски блестяще. Впрочем, 
не буду жаловаться. Мы и 
сами виноваты. Мало рабо
таем с авторами, идем по 
облегченному пути. Услы
шав отговорку («Да вы са
ми напишите!»), нередко 
соглашаемся. А равнодушие 
порождает такое же чувство.

А. И. Потапов: — Я вижу 
здесь и такую проблему: 
пора переориентировать на
шу санитарную пропаганду. 
Она небоевита. Чаще запу
гивает, открывает пропис
ные истины или предупреж
дает. А надо, чтоб воспи
тывала у человека гигиени
ческие навыки, была за них 
в ответе.

Корр.: — Во время об
суждения проекта медицин
ской реформы и на собра
ниях трудовых коллективов 
в редакционной почте были 
конкретные предложения, 
как приблизить лекарство к 
больному. Но и сегодня про
визор — не партнер врача, 
а аптека—скорее всего ком
мерческое учреждение. Де
шевые капли, микстуры, ма
зи готовить и(И невыгодно. 
Сотни больных проделыва
ют мучительный марафон в 
поисках нужного лекарства. 
Рецепт гарантий не дает. В 
Томске и многих районах

области невозможно купить 
даже валериановые капли, 
часто раздается удручающее 
«нет», если требуются кор
валол, противоаллергичес
кие препараты и даже це- 
ланид, анаприлин и другие 
лекарства, с трудом подо
бранные людям с сердечно
сосудистыми заболеваниями, 
причем прописанные надол
го.

А. И. Потапов: — Чуда 
произойти не могло. Чтобы 
перестроились аптечная 
служба, предприятия, вы
пускающие лекарства, нуж
но время.

Корр.: — Но кто знает, 
а сколько этого времени от
пущено сердечнику... .Оче
видно, в двух министерст
вах, в том числе и союзном, 
должны оперативнее решать 
эту проблему. Хотя бы по
этапно, начиная с самого 
неотложногр — обеспечения 
ленарственньвди препарата
ми детей и носителей бо
лезней века.

А. И. Потапов: — Вот вы 
и сбились. Включили в пер
вый этап детей и взрослых. 
Да еще почти все основные 
болезни.

Корр.: — Правда... Очень 
трудно определять чьи-то 
преимСущества, когда речь 
идет о сохранении .здоровья. 
То же происходит и при ре
шении вопросов о строитель
стве больниц, (поликлиннк. 
И гласность в данном слу
чае не поможет. Томские 
педиатры и многие родители, 
например, убеждены, что в 
таких помещениях, как дет
ская поликлиника № i (на 
набережной реки Ушайки), 
больше работать нельзя. И 
что такое же неотложное 
дело — строительство дет
ской инфекционной больни
цы. Кардиологи и их паци
енты ратуют за быстрейший 
ввод специализированного 
санатория. Гинекологи ждут 
не дoждyтc^Г ввода еще од
ной очереди областной кли
нической больницы, так как 
катастрофически не хвата
ет коек для лечения жен
щин, материнство которых 
под угрозой. Наша газета 
осенью опубликовала обжи
гающее болью письмо пи
сателя Вадима Макшеева 
«Вблизи от шума городско
го» о печальной судьбе 
онкодиспансера. Читатели 
прислали отклики, предла
гая даже открыть счет и 
организовать сбор денег у 
населения на строительст
во этого лечебного учреж
дения. Но дело не в день
гах. У строителей не хва
тает сил на все объекты... 
Вот какие бреши предстоит 
закрывать, хотя в последние 
годы действительно у нас 
введено и отремонтировано 
много больничных зданий, 
поликлиник, аптек. И если 
бы была возможность соб
рать, например, общегород
ское вече, единства взгля
дов (что же самое пер
воочередное?), я думаю, 
мы бьг не добились. Все 
объекты действительно не
обходимы.

А. И. Потапов: — Я свое 
мнение высказал: нельзя
тянуть с детской инфекци
онной больницей. Мини
стерство выделит средства.

Добавлю пару замечаний 
в адрес руководства здра
воохранения и клиник ака
демических институтов. Не
смотря на наличие вычисли
тельной техники, очень пло
хо решает облздравотдел 
вопрос об автоматизации 
управления. Нельзя мири'гь- 
ся и с откровенно, плохой 
работой станции «Скорой 
помощи». Немилосердно опа
здывает эта помощь. Сли
лось здесь несколько при
чин; слабость материальной 
базы; не всегда высокая 
квалификация врачей и 
фельдшеров; существенно 
мешает работе и вошедшее 
в обиход понятие «темати
ческий больной»., В резуль
тате даже врачи «скорой» 
не решаются везти больно
го, например, в онкоцентр, 
а другие советуют родст
венникам: «Позвоните ака
демику Р. С. Карпову. Пусть 
даст разрешение. Иначе не 
положат». Такая практика 
должна бьтть немедленно 
прекращена. Можно сказать 
с уверенностью: ее защит
ники не приобретут научной 
славы, а авторитет осталь
ных медиков подорвать мо
гут.

Корр.: — И последний 
вопрос. В чем вы видите 
перспективу развития здра
воохранения и медицинской 
науки в Томске? .

А. И. Потапов: — Думаю, 
что в нашем городе, созда
ны теперь все уСло'Вия для 
уникального естественного 
эксперимента — объедине
ния ученых академцентра, 
мединститута и практичес
ких врачей на базе единых 
программ охраны психи
ческого здоровья семей. Да 
и охрана материнства тре
бует повышенного внима
ния. Е)сли общественность 
заинтересована, то руково
дители здравоохранения 
найдут способ решить эти 
проблемы. Ну, а мы будем 
думать о том, чтобы в бу
дущем любой врач был и 
психотерапевтом. Нельзя 
больше недооценивать эти
ку служебных и семейных 
отношений, мириться с ме
дико-генетической безгра
мотностью, низкой психо
гигиенической культурой 
населения. Мы обязаны не 
просто воспевать здоровый 
образ жизни, а создать все 
условия для гармоничного 
развития человека, на5гчить 
его в наш сложный век 
Справляться с отрицатель
ными эмоциями, ценить свое 
и чужое «я».

В. БРЫНДИНА.

п р о ф е с с и и

Профессии операционной сестры, сест
ры-хозяйки относятся к тем с^рам ме
дицинского обслуживания, где особенно 
необходимы женская нежность, забота, 
трудолюбие, большой дрофесснональный 
навык. И всеми этими качествами в пол
ной мере обладают хирургическая сестра

Белоярской райбольницы Галина Евдоки
мовна Паршина и сестра-хозяйка поликли
ники Ульяна Ильинична Белей. За )свой 
благородный, добросовестный труд они не
однократно награждались почетными гра
мотами, поощрялись благодарностями.

Фото А. Калистратова.
Г-грхнекетский район.

В Детский 
фонд

имени В. И. Ленина пе 
речислены 22 тысячи 
рублей.

В числе тех, кто внес 
свои деньги на счет 
№ 707 для улучшения 
условий в детских домах 
и интернатах, медицин
ские работники нашего 
города, В канун своего 
профессионального празд
ника общество педиатров 
под руководством заведу
ющей ка(|)едрой ТМИ, 
профессора И. В. Бала- 
шевой и коллективы ро
дильных домов Томска и 
кафедры акушерства и 
гинекологии № 1 ТМИ 
перечислили более двух 
тьюяч рублей.

М, БАСОВА.

Кабинет
дородовой

диагностики
консультативно - поли
клинического ,{отделения 
НИИ медицинской гене
тики открылся в женской 
консультации роддома 
№ 1 .

Проводимые здесь уль
тразвуковое исследование, 
другие методы диагности
ки помогают предсказать 
появление врожденного 
дефекта: грубые анома
лии .развития д^нтраль- 
ной нервной системы, 
скелета и внутренних ор
ганов плода, хромосом
ные болезни.

При обнаружении за
болевания у плода роди-

ПРЕДПРИЯТИЯ
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

телям предлагается при
нять решение о сохране
нии или прерывании бе
ременности.

Дородовая диагностика 
|необходима fceMbHM'. где 
возраст матери более 35. 
а отца — более 40 лет, 
где уже имелись дети с 
врожденными пороками 
развития, мертворожден
ные или спонтанные выки
дыши, где среди родст
венников повторяются 
случаи наследственной 
патологии, где во время 
беременности был кон
такт с токсическими ве
ществами.

Все обследования при 
дородовой диагностике 
не влияют на здоровье 
матери и плода.

В. СИВОХА.

Будущие
хозяева

126-квартнрного дома ре
шили ускорить новоселье.
На общем собрании стро

ителей и медицинских ра
ботников областной кли
нической больницы при
шли к единодушному 
мнению: оказывать по
сильную помощь строи
телям. С этой целью за 
сотрудниками закрепле!- 
ны квартиры, намечен 
фронт работ, выделены 
строительные и отделоч
ные материалы. В этом 
же доме выделены ком
наты для пансионата. 
(Здесь будут останавли!- 
ваться больные, приезжа
ющие на лечение в обла
стную клиническую боль
ницу.

В. НЕЖУВАКА.

Отдел
координации

по цатентно-лицензиои- 
ной, изобретательской 
и рационализаторской ра
боте создан при област
ной клинической больни
це.

Уже внесены первые 
рационализаторские пред
ложения, (направленные 
на совершенствование ди
агностики ' и лечения. На 
торжественном собрании, 
посвященном Дню меди
цинского работника, вру
чены удостоверения нова
торам: заведующему уро
логическим отделением
A. В. Гудкову, доценту 
кафедры патологоанато- 
мии Б. В. Новицкому, за
ведующему отделением 
гипербарической оксиге
нации А. Е. Гильдебранд- 
ту и заведующему отде
лением - нейрохирургии
B. П. Григорьеву.

В БУДНИ И ПРАЗДНИКН
Полтора года назад я тя

жело заболел. В поликлини
ке Академгородка постави
ли неправильный диагноз 
Десять дней рядили, обсуж
дали, что делать, и, нако
нец, направили в инфекци
онное отделение горбольни- 
цы № 3. Месяц провел я в 
палате, а здоровье мое все 
убывало. Улучшения не на
ступало, нависла опасность 
для жизни. Потеряв всякую 
надежду на выздоровление, 
решительно потребовал вы
писать меня из больницы.

Однако через неделю, 
чувствуя ответственность за 
своего пациента, врачи ин
фекционного отделения ра- 
зыокаши меня и положили 
в хирургическое отделение. 
В приемном покое меня 
оформлял заведующий отде
лением М. П. Портнягин. 
Он очень дружелюбно со 
мной разговаривал, терпели
во выясняя симптомы моей- 
болезни, и я почувствовал, 
что попал в надежные руки. 
За короткое время были 
сделаны все необходимые 
анализы, и мне была пред
ложена операция. А вскоре 
ко мне подошел молодой 
симпатичный врач и, улы
баясь, сказал, что он будет 
делать мне операцию. Его 
ясные глаза, добрая улыбка 
располагали к нему, и я дал 
согласие. Н. В. Мерзликин 
оказался замечательным 
специалистом, знающим и 
любящим свое дело. Опера
ция прошла успешно.

А потом мне снова повез
ло. Я попал к лечащему 
врачу, молодому, жизнера
достному В. Я. Митасову, 
который по-сыновьи забо
тился обо мне, ' делал все, 
чтобы выходить, поднять ме
ня на ноги. От его внимания 
ничто не ускользало. Серь
езный, требовательный . и 
очень чуткий, он с дотошно
стью. проверял, выполнены 
ли предписанные проц1йду- 
ры. сделана ли своевремен
но перевязка, хотя на мед
сестер здесь можно полсь 
житься. Их нежные руки 
все делали ловко, быстро, 
профессионально, стараясь

не причинить пациенту бо
ли. И от их улыбок тоже 
становилось на да^ше спокой
нее, светлее, прибавлялось 
бодрости.

Не могу не сказать о за
мечательном специалисте и 
педагоге, дркторе медицин
ских наук профессоре Б. И. 
Альперовиче. Как и других 
врачей, его можно увидеть 
около больных в будни и 
праздники. Своим бйгатым 
опытом заведующий кафед
рой щедро делится с моло
дыми врачами, требуя от 
них полной отдачи в борьбе 
с недугайш.

Хочется от души позд
равить всех врачей, мед
сестер и нянечек с Днем ме
дицинского работника и по
желать им самим крепкого 
здоровья, успехов в хлопот
ном, но очень гуманном де
ле.

Л. ЛОБАНОВ, 
инвалид войны.

ОТ РЕДАКЦИИ; Мы с удо
вольствием присоединяемся 
к добрым пожеланиям Л. И. 
Лобанова и других наших 
читателей. Накануне Дня 
медицинского работника в 
редакцию пришло очень 
много писем с просьбой по
здравить врачей, медсестер 
и нянечек с их профюссио- 
нальным праздником.

Семья Каляниных благо
дарит весь коллектив дет
ской больницы' имени Си- 
бирцева и, в частности, 
главного врача А. А. По
дольскую, которая, «как 
мать, умеет ободаить и успо
коить, вселить надежду на 
исцеление».

И. А. Пучков и его това
рищи по палате рассказали 
о враче НИИ кардиологии 
И. А. Федоровой и других, 
кто продлил им жизнь.

Г. Р. Русских по поруче
нию больных из Асина, Кол- 
папква, СтреЖев̂ г̂о (вы̂ Щ- 
жает признательность хи
рургу М. Ю. Рюмину и за
ведующей отделением
О. И, Булдаковой из обла
стной клинической больни
цы за их профессиональное 
умение, чуткость и доброту, 
за то, что они помш'ли, на

конец, избавиться нм от 
физических страданий! i А 
жительница поселка Новый 
Васюгаи А. М. Менщикова 
желает всего, самого добро
го врачам этой же больни
цы Г. П. Камаевой, Л. А. 
Андрюшкевнч, Л. Г. Безуш- 
ко, всем врачам, медсест
рам физиотерапевтического 
отделения.

С благодарностью отзы
вается о враче-окулисте же
лезнодорожной больницы 
В. Д. Путннцеве жительни
ца села Мельникова М. Л. 
Юркова: «Благодаря ему я 
еще вижу цветы, солнце, 
своих родных и близких».

Семья Казаковых тепло 
пишет о логопеде ‘ детской 
поликлиники № 1 И. С. 
Дружининой, которая помо
гла развить речь их сыну 
Мише.

Ветераны войны и труда, 
от имени которых пишет 
М. С. Юркевич, называют 
себя счастливыми людьми 
только потому, что их об
служивает медсанчасть № 2 
и, в частности, участковый 
врач — внимательная, чут
кая Л. М. Завьялова.

Благодарит своего участ
кового врача А. А. Гардаву 
М. К. Остахова и семья. 
Степаненко, проживающие 
по улице Партизанской, 21, 
и 23, а житель Кемерова 
П. Я. Моховиков — про
фессора В. И. Первеева за 
благополучную операцию.

В письмах редакционной 
почты названы также вра
чи областного тубдиспансе
ра Е. А. Губин и В. К. Рас- 
кошных, терапевт Курлек- 
ской участковой больницы 
Р. 3. Абанеев, врачи госпи
тальной клиники № 1 JH. В. 
Саламатина, Э. А. Лапина, 
Л. Н. Драгун, медсестры 
А. А. Петухова, Н. Я. Анд
реева и другие.

Невозможно назвать всех 
медиков и авторов писем, 
выразивших искреннюю бла
годарность людям в белых 
халатах. Часть писем будет 
использована при подготов
ке материалов, другие на
правлены для сведения в 
облздрав и горздрав.
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^ К Р А С Н О Е
^ЗНАМЯ

Ч ИТАТЕЛИ, наверное, помнят статью «Почем опи
ум для народа?», опубликованную 11 июня. В 
ней шел разговор о широкомасштабной спекуля

ции водкой в нашем городе. Как продолжение 
темы предлагаем вам интервью с начальником ОБХСС 
Томского УВД Александром Степановичем ТОМИЛИ- 
НЫМ.

— Судя по звонкам, пись
мам, Александр Степано
вич, первая реакция на 
статью такова; куда же 
смотрит милиция? Кстати, 
это реакция не только на 
статью. Люди ^ке видят спе
кулянтов, прекрасно знают 
те места, где продают водку. 
А поскольку «хитрые мага
зины» работают бесперебой. 
но, то томичи имеют полное 
право задать вам такой воп
рос.

— На это могу ответить, 
что в Томске создана специ
альная группа по борьбе со 
спекулянтами винно-водоч
ными изделиями. В стране 
таких всего две. вторая в 
Казахе гане, В нее входят 
инспектор ОБХСС. работник 
ГАИ, следователь, сотруд
ники отдела охраны общест
венного порядка и другие. 
Это позволяет нам взять 
проблему в кулак.

— И результаты?
—- Например-, за прошлый 

год у спекулянтов изъято 
алкогольных напитков на 
сумму 25.000 рублей.

— Это по госцене?
— Конечно. Кроме того,

органами внутренних дел 
выявлен 61 факт хищения 
спирта. Материальный
ущерб от этого составил 90 
тысяч рублей. Только в 
этом году наложен арест на 
семь автомобилей. По двум 
фактам уже решение приня. 
то.

— То есть машины кон
фискованы?

— Да. У работника тор
говли Григорьева—«Волга». 
У работника комбината тор
говой рекламы Григория Ми
хайловича Каца—«Жигули». 
На них он выехал за преде
лы области, закупил 1 2 0  
бутылок водки. 2 0  успел 
продать, а затем был за
держан работниками мили
ции. Суд приговорил его к 
трем годам лишения свобо
ды с конфискацией автомо
биля, магнитофона, радио
приемника и, само собой, 
водки.

Е5сть среди задержанных 
и гости нашего города. Bcte 
же знают, что в Томске вод
ки не продают. Вот и прие. 
хал к нам на своей «Волге» 
из Красноярска грузчик ма
газина Половников, (Кстати, 
ровесник Каца—оба 1963 
года рождения). У Половни- 
нова вместе с его другом 
Афанасьевым изъято 6 6  бу
тылок водки. На машину на
ложен арест.

Примеры можно приво
дить и дальше, но я хочу, 
чтобы томичи поняли, что 
за каждым из этих приме
ров стоит серьезная, слож
ная и многодневная работа.

Отобрать у спекулянта 
бутылку, наверное, действи
тельно просто. «Спугнуть» 
его с нагретого местечка— 
тоже. А нам нужно действо

вать согласно закону, кото
рый , гласит, что спекуляция 
имеет три обязательных ус
ловия. Скупка. Продажа. 
Нажива. Отсутствует одно 
звено—рвется вся цепочка.

— А скупка совершается, 
как правило, не у нас.

— Поэтому приходится 
проводить совместные меро
приятия с кемеровскими, 
красноярскими, новосибир
скими коллегами. У нас ус
тановлен контакт с транс
портной милицией.

Всех наших секретов вы
давать, конечно, не буду, 
«о об одном могу сказать. 
Когда томский автомобиль 
«заправляется» где-то за 
пределами области спирт
ным, мы имеем возможность 
его встретить. Поголовной 
проверки, конечно, нет,; но 
определенной информацией 
мы располагаем.

В этом году начали при
менять современные техни
ческие средства, но конкре
тизировать это понятие пока 
не буду.

— Масштабы борьбы со
спекулянтами, конечно, впе
чатляют. Но почему же 
корреспондантам газеты 
удалось за час с небольшим 
«отовариться» в трех раз
ных местах? Тем более без 
всяких контактов с милици
ей. 1

—Там, где дефицит,—там 
спекуляция. И масштабы ее 
нарастают, как снежный 
ком. В 1986 году мы изъя
ли спиртного на 1 2  тысяч 
рублей. В прошлом'— уже 
•на двадцать пять. За пять 
месяцев этого года уже пе
ревалило за десять тысяч. 
Вы правильно заметили, что 
вокруг вокзала Томск-1— 
разгул спекуляции. Из 12 
случаев крупной продажи 
спиртного, ■ которые заре
гистрированы в Кировском 
районе в этом году, семь 
приходится на эту террито
рию. А ведь за весь прош
лый год не было ни одного 
такого случая! По мело
чам—задерживали, а чтоб 
по-крупному...

75 процентов от общего 
«спекуляжа» составляет спе
куляция винно-водочными 
изделиями. В прошлом году 
был «всего» 61 процент, в 
позапрошлом—35 процентов.

— И кто он, этот спеку
лянт?

— Как правило, это пен
сионеры и домохозяйки. Да
же. как ни прискорбно, мно
годетные матери. В послед
нее время все чаще втяги
ваются в спекуляцию моло
дые люди (примеры я уже 
приводил). Но... они не так 
опасны, как пенсионеры и 
домохозяйки, которые дей
ствуют зачастую изощренно, 
расчетливо и не в одиночку, 
а коллективно, вовлекая в 
преступную деятельность 
членов семьи, родственни

ков, соседей и даже детей. 
Недавно нам сообщили, что 
в одном из домов по прос
пекту Фрунзе спекулируют 
сразу несколько семей. Ста
ли проверять, оказалось, что 
этой болезнью поражен уже 
весь дом. Почти в каждой 
квартире держали водку или 
самодельное «зелье» для 
жаждущих по «договорны.м 
ценам». Так что вашим кор
респондентам можно было 
далеко не ездить.

— Многие считают, что 
милиция совершенно не об. 
ращает внимания на спеку- 
лянтов-цыган, не привлека
ет их к ответственности...

— Ну, это уже от недос
татка гласности в нашей ра
боте. Вот давайте посчита
ем; в Томске сейчас прожи
вают 114 семей цыганской 
национальности. 487 чело
век. Кто из них спекулиру
ет? В основном женщины, 
которые составляют 61 про
цент. И, представьте, у каж
дой спекулянтки—по шесть, 
по восемь детей. И она уже 
заранее уверена, что суд к 
ней отнесется гуманно. Вот 
одна цифра к вопросу «не 
привлекает к ответственнос
ти»; каждый седьмой том
ский правонарушитель, при
влеченный за спекуляцию 
спиртным в 1987—1988 го-

Щ Л  ЖЕ СМОТРИТ
М И Л И Ц И Я ?

дах,—цыганской националь
ности.

— Александр Степанович, 
создается впечатление, что 
борьбу с пьянством ведет 
только милиция. Она наво
дит порядок в очередях, 
она ловит спекулянтов...

— С очередями, конечно, 
должна бороться торговля, 
а не милиция. На самом же 
деле торговля эти очереди 
создает. Поощряя тем са
мым подпольный бизнес. Я 
недавно проанализировал, 
как городские торги, управ
ление торговли выбирали в 
прошлом году фонды по 
винно-водочным изделиям, и 
вот что обнаружил. В пер
вом квартале из 104 тысяч 
декалитров вина, выделенно
го по фондам, было прода
но 6 8  тысяч, во втором— 8 6  
тысяч; Чуть больше в треть
ем. Фонды на шампанское 
не выбраны и наполовину, а 
за четвертый квартал из 
тринадцати тысяч декалит
ров не продано ни одного. 
Это перед Новым-то годом! 
Как тут спекулянту не раз
вернуться?

Причем сами торговые ра
ботники в накладе не оста
ются. Магазин, торгующий 
спиртным, сразу же стал 
местом извлечения нетрудо
вых доходов. Практически 
при любой проверке в вин
но-водочном выявляем про
давцов, которые продают то
вар с «черного хода» своим 
знакомым. Чаще всего одни 
и те же люди, так как в 
торгах их в лучшем случае 
лишают премии за месяц, а

иногда они просто отделыва
ются выговорами.

И еще такой аспект. Что 
появилось в наших магази
нах вместо вина? Три года 
назад было много раз
говоров о соках, других то
варах... Где все это?

— С торговлей разобра
лись. А как в вашей работе 
помогает общество борьбы 
за трезвость?

— Никак.
— Хотя без помощи об

щественности в этом деле не 
обойтись. Картина сейчас 
довольно странная; народ 
грабят, а «милиция!» никто 
не кричит..: 'i

— Проблему загнали

Посвящается «Волне мира»

вглубь, но болезнь не изле
чили. И милиция способна 
только ограничить масшта
бы этого явления, но не ис
коренить его полностью. В 
свое врюмя мы боролись со 
спекулянтами, которые Тор
говали коврами, хрусталем, 
холодильниками. Сейчас та
ких дел у нас нет, потому- 
что все эти товары можно 
свободно купить в магазине. 
Проблему решила не мили
ция, а промышленность и 
торговля.

— И последний вопрос, 
Александр Степанович. Глядя 
на фотографии, .очень мно
гие будут , интересоваться: 
куда милиционеры девают 
всю эту водку?

— Что делать с конфис
кованной водкой — решает 
суд, а не милиция. А так 
называемую «бесхозную», у 
которой хозяина не находит
ся, реализуем через торго
вую сеть. Вырученные день
ги поступают, в госбюджет.

— Но ведь в Томске вод
ку не продают.

— Реализуем за пределы 
области. Везем обратно в 
Кемерово, Новосибирск и 
так далее.

С. ВАЛАШЕВ,
Т. КОНДРАЦКАЯ.* it *

НА СНИМКАХ: А. С. То- 
МИЛИН зн а к о м и т с я  с р е д а к 
ц и о н н ы м и  т р о ф е я м и ; д  э т и  
ф о т о г р а ф и и — у ж е  и з  м и л и 
ц ей ск о го  а р х и в а .

ЗА ЗДОРОВЬЕН- 
НА СТАДИОН

Действенность экологического дневника

Под звуки духового оркест
ра вступила нарядная, ук
рашенная лозунгами, детски
ми картинками колонна ра
ботников культуры и госу
дарственных учреждений на 
стадион «Труд».

В ее рядах много гордо 
шествующих детей, несу
щих эмблемы предприятий, 
где работают их родители. 
С горящими глазами, в 
такт торжественной музыке 
несли они и свои рисунки, 
олицетворяющие мир, ра
дость жизни.

С приветственным сло
вом обратилась к участни
кам спортивно-к.ультурного 
праздника председатель об
кома профсоюза работников 
культуры Т. Д. Пшеничнико
ва;

— Физическая культура 
— это часть культуры об
щей. Наша задача, чтобы 
каждый работник стал физ
культурником, значкистом 
ГТО. Наш праздник мы по
свящаем международной 
«Волне мира». Желаем хо
роших стартов, празднично
го настроения!

Праздник удался: было
интересно, весело взрослым 
и детям. Взрослые состяза
лись в комбинированной эс
тафете, в городошном спор
те, в стрельбе из пневмати
ческой винтовки, в метании 
мяча, в перетягивании ка
ната, А дети — в семейных 
стартах, с участием скомо
рохов. чертей, Бабы-Яги, ста- 

" рухи Шапокляк. Они искали 
принцессу, переходя через 
«топкие болота», старались 
перехитрить Бабу-Ягу... 
Здесь же, на стадионе, была 
выставка детского творчест
ва. Юные дарования получи
ли призы. Отзывы детей и 
взрослых совпали; побольше

бы таких праздников.
Пробег «Леино;—  

Томск»
к  посту ГАИ на Иркут

ском тракте приблизилась 
группа бегунов из 2 2  чело
век. Рядом следовал грузо
вик, его четыре стороны бы
ли превращены в лозунги: 
«Эстафета мира; «Асино— 
Томск», «Спорт—посол ми
ра», «За мир без войн, без 
оружия!», «Спорт, мир, 
труд». Была мечта испытать 
свои силы на сверхмарафон
ской дистанции у членов 
Асиновского молодежного 
клуба «Баграм» и у акти
вистов физкультурного дви
жения города. Они решили 
международную акцию «Вол
на мира» отметить пробегом 
«Асино—Томск».

Стартовала группа в 1 1  
часов 15 минут со стадиона, 
где шло торжественное от
крытие районных летних 
иг)} «Стадион для всех». В 
напутственных речах много 
было сказано добрых слов о 
мире, дружбе, спорте. Как 
бы объединяя все пожела
ния, первый секретарь Аси
новского горкома КПСС 
А. Д. Колтыков сказал:

— В спорте выковьюаюг- 
ся сильные, добрые люди, 
твердые характеры. Спорт 
объединяет чаянья людей о 
мире. Так пусть ваш сверх
марафонский пробег вольет
ся маленькой частичкой в 
международную «Волну ми
ра». Доброго вам пути!

Пробег был очень слож
ным: дул встречный ветер, 
большую половину пути 
шли на велосипедах. Не 
обошлось и без курьезов: 
один из участников «изъез
дил» три велосипеда. И хотя 
трудным был путь, но на

строение было радостным, 
глаза сияли торжеством по
беды над собой, верой в 
свои возможности.

Молодость особенно не
посредственна, а среди 
участников пробега—17 мо
лодых. Они с гордостью го
ворили о своей системе фи
зического воспитания. Рас
сказали, что глава клуба у 
них—Олег Декин, что с при
ходом Олега в Асиновский 
горком комсомола забур 
лила жизнь, с уважением 
стали ребята относиться к 
горкому.

А «Баграм», оказывается, 
расшифровывается так; бу
дущих армейцев готовит Ро
дине асиновская .молодежь. 
Создан клуб по инициативе 
воинов -интернационалистов, 
среди которых и О. Декин. 
Сейчас в клубе 46 ребят, 
которым в будущем пред
стоит служить в армии. Де
вять баграмовцев вместе со 
своими руководителями 
О. Декиным и О. Жуковым 
приняли участие в про^ге. 
У ч а с т в о в а л а  в нем и 
женщина — Н. Н. Ко- 
пытина, преподаватель физ- 
воспитания школы № 4 ,
«Трудно, но интересно, да и 
ребят проще убедить в необ
ходимости занятий физкуль
турой. спортом, если сама 
не отстаешь»,—говорит она.

Среди участников пробе
га ветеран труда и спорта 
М. В. Мишечак. работник 
совхоза им. Кирова: «Люб
лю бег, бегаю регулярно, 
чувствую себя хорошо».

Пропагандистом физичес
кой культуры в Асиновском 
районе по прав.у считают 
председателя горопортко- 
митета С. И. Агеева. Он не 
отстал от молодежи, стал 
участником пробега. А ребя
та были в основном из шко
лы № 4 иСПТУ№ № 8  и 24.

В Томске к асиновцам 
присоединились ребята из 
Светленской ДЮСШ.

На площади им. В. И. Ле
нина они возложили корзи- ■ 
ну цветов к подножию па
мятника вождю.

В, МОЧАЛОВА.

Почти в пять раз
сократились в цехе № 2 эмальпроизводства выбросы вред
ных веществ.

в  материалах по объединению «Сибкабель» — «На 
трех эмальпечах — пломбы», «Три урока одной плом
бы» — рассказывалось о .'загрязнении воздуха от эмаль
производства и мерах, которые принимаются, чтобы сде
лать это предприятие экологически более чистым. Как 
мы сообщали, государственная инспекция по охране ат
мосферного воздуха определила срок проверки выполне
ния намеченных мероприятий — 1 июня. Что же показа
ла проверка? — ка этот вопрос мы попросили ответить 
главного государственного инспектора по охране атмосфер
ного воздуха А. М. МАСЛОВА.

— Из 26 эмальагрегатов 
цеха № 2  эмальпроизводст
ва, выделяющих львиную 
долю вредных выбросов в 
атмосферу, после ре<конст- 
рукции работают 25. Все они 
оснащены камерами катали
тического дожига. Три печи 
переведены на новую техно
логию... Это позволило рез
ко сократить выбросы за 
счет сгорания их в каме
рах каталитического дожига' 
(при старой технологии та
кое было невозможно). На 
реконструкцию печей истра
чено 182 тысячи рублей. Ве
сома и отдача: выбфосы
вредных веществ в атмосфе- 
ipy из цеха № 2  сократились 
с 245 тонн в год до 51 тон
ны. В целом по эмальпроиз- 
водству в результате вьшол-

нения ряда мероприятий вы
бросы сократились с 288 
ТОНН в год до 80 тонн. Как 
видим, заметный шдг впе
ред.

Сделан и еще один шаг: в 
объединении наконец-то ор
ганизован отдел охраны ок
ружающей среды. В его со
ставе действует промыш
ленно-санитарная лаборато
рия. Работники лаборатории 

, следят за состоянием возду
ха и воды, берут на анализ 
сточные воды, контролиру
ют работу локальных очист
ных сооружений, газоочист
ных установок, проводят за
меры в санитарно-защитной 
зоне и в цехах, на участках. 
Если раньше эти замеры 
проводились дважды в ме
сяц, то сейчас — ежене

дельно.
— Понятно, что создание 

этой лаборатории — нема
лое подспорье успешному 
решению экологических про
блем. Однако она ведь ве
домственная. Есть немало 
примеров, когда ради защи
ты «чести мундира» работ
ники подобных подразделе
ний предпочитают не бить 
тревогу...

— Инспекция такого не
допустит. Мы регулярно
проводим свои проверки,
сверяем их результаты, дер
жим на контроле выполне
ние планов.

— В почте редакции по- 
прежнему появляются пись
ма о нестерпимых запахах 
«эмалькн». Решается ля 
эта проблема?

—- К сожалению, эта ра
бота небыстрая. Головной 
институт «Союзэлектрока-
бель» работает над измене
нием технологии, исключа
ющей применение пахучих 
веществ. Сейчас идет опро
бование опытной установки 
на одном из родственных
предприятий отрасли.

Беседу вела 
О. НИКОЛАЕВА.

Футбол студенческий
В очередной раз Томск 

принимает студёнческие 
футбольные сборные коман
ды для выявления сильней
шей, которая продолжит со
ревнования в финальной ча
сти первенства России. В 
гости к нам прибывают сту
денческие коллективы Челя
бинской области. Краснояр
ского и Алтайского краев. 
Футбольный турнир пройдет 
на стадионе Томского гос- 
университета с 21 по 23 ию

ня. Только победитель его 
получит право участвовать в 
полуфинальном цикле. Он 
состоится в городе Кемерове 
в первых числах июля.

Что можно сказать о сту
денческой сборной Томска? 
Составлена она на базе 
команды педагогического ин
ститута, победителя зимнего 
и летнего первенства 1988 
года среди футбольных ко
манд вузов.

Студенты пединститута 
О. Митаенко, А. Аржанни-

ков, М. Амиров, И. Писан- 
ко, А. Трунтягин, А. Иль
ин, А. Юсубов, а также бу
дущие медики А. Долгов и 
В. Исаков привлекались в 
студенческую сборную рес
публики.

Мы приглашаем болель
щиков на стадион ТГУ. Иг
ры будут начинаться в 16 ча
сов и 18 часов 30 минут. 
Матчи с участием хозяев по
ля пройдут последними, то 
есть в 18 часов 30 минут.

1. БАУЭР.
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В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 2 1  июня, с 
15 до 18 часов, —Валентина 
Ивановна Литвинова, за

меститель заведующей об
щественной приемной;

в среду, 22 июня, с 9 до 
12 часов, — Геннадий Кон
стантинович Ермак, началь
ник ГАИ; 3

в пятницу, 24 июня, с l i /  
до 13 часов, — Борис Василь
евич Иванов, член совета 
общественной приемной.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И НАСЕЛЕНИЯ
) КИРОВСКОГО р а й о н а

Пятая сессия районного 
Совета народных депутатов 
открьшается 24 июня 
в 16.00 часов в поме
щении Дома культуры поли
технического института (ул. 
Усова, 13-6) с повесткой 
дня:

1 . Отчеты руководителей 
предприятий района о рабо
те по дальнейшему раэви-. 
тию подсобных сельских хо
зяйств в свете постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР от 19.09.87 г. 
№ 1080 и решения облис
полкома от 17.02.86 г. № 51.

2 . Отчеты руководителей 
электротехнического и элек
тромеханического заводов по

постановления 
ЦП КПСС о мерах по пре
одолению пьянства и алко
голизма, искоренению само
гоноварения.

3. Информация о ходе 
вьтолнения решения IX сес
сий Кировского районного 
Совета народных депутатов 
XIX созыва в части меро
приятий по охране окружа
ющей среды.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО- 
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

22 июня в 14 часов в по
мещении Большого зала До
ма союзов (пр. Ленина,' 55) 
созывается шестая сессия 
городского Совета народных 
депутатов.

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы;

1. О комплексной целе
вой программе «Здоровье» 
города Томска на период до 
2 0 0 0  года.

2 . Организационный во
прос.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 июня 
ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО 

РАБртНИКА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 —

Ритмическая гимнастика. 9.00
— Мультфильм. 9.15 — Тираж
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «Утрен
няя почта». 11.30 — «Клуб
путешественников». 12.30 —
чМуэыкальный киоск». 13.00
— «Сельский час». 14.00 _
«Здоровье». 14.45 — Футбол. 
Чемпионат Европы. Сборная 
Ирландии — сборная Голлан
дии. 2-й тайм. 15.35 — Премь
ера документального фильма 
«XX век. Страницы истории. 
Возмездие». Фильмы 1-й и 2-й. 
18.10. — «Сегодня — День 
медицинского работника». Бе
седа с министром здравоохра
нения РСФСР А. И. Потапо
вым. 18.25—Фантастика в муль
типликации. 18.45—Международ
ная панорама. 19.30—Премьера 
телевизионного шестисерийно
го художественного фильма 
«Радости земные». 1-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 — «И
в шутку, и всерьез» 22.20 _
«Что? Где? Когда?» 00.20 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — К 85-летию со

дня рож дения М. Светлова.
9.10 — «Эрудит». Научно-по
пулярны е фильмы. 10.10 __
Р усская  речь. 10.40 —  «Ле
таю щ ий пролетарий». Научно- 
популярны й фильм . 10.55 —
«На урок к  учителю...» Уроки 
В. Ф. Ш аталова. Передача 4-ж  
11.30 — «Клуб путеш ествею "' 
ников». 12.30 — Наука: теория, 
эксперим ент, практика. 13.00
— Ф илософские беседы. 14.00
— Песни Родины моей. 14.45
—  «Выбор для себя». О здоро
вом образе ж изни . 15.05 —
З а  безопасность движения!
15.10 — М узыка в эф ире. 17.15
— «Я хочу домой». Докумен
тальны й телеф ильм  о меди
цинском обслуж ивании детей.
17.45 — Беседы о русской хо
ровой культуре. Передача 3-я.
18.45 — «Высший суд». Про
смотр и обсуж дение докум ен
тального ф ильм а реж иссера 
Г. Ф ранка. В переры ве (20.00)
—  «Спокойной ■ночи, малы 
ми!» 21.00 — «Время». 21.35
— П рем ьера документального 
фильм а. «Анна А хматоВ а»., 
«Листки из дневника». 22.05
— «Экран зарубеж ного ф иль
ма». Премьера телевизионно
го худож ественного ф ильм а 
«Ловушка» из цикла «Телефон 
полиции 110» (ГДР, 1985 г.).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

.2 0 , 21 июня. М ультсборяик 
«Ну, погоди!» —  10-20, 14.
«Группа риска» —  15-30. «Ма- 
"•"ькая Вера» (две серии) — 
11-30, 17, 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 июня. «Раз на раз не 

приходится» —  9, 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.

21 ию ня. «Раз на раз не
приходится» — . 9, 10-50, 12-40, 
16-20, 18-10, 20, 21-40. Занятие 
клятва «Юный краевед». Фильм 
«Анболит-66» —  14-30.

имени М. ГОРЬКОГО
20 июня. «Стечение обсто

ятельств» —  9? 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Ночной знипаж» __ 9, Ю-50
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20! 
21-50. «Рисн» —  9, 10-50. 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20.

21 июня. «Стечение обсто
ятельств» —  9, 10-50, 12-40.
14-30. Кинопанорама «Июль-88». 
Ф ильм «Где находится нофе- 
лет?» —  16-20. 18-40, 21. «Рисн»

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. «Ночной экипаж» —  
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, ,20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
20, 21 июня, «Танцор «дисно» 

(две серии) — 8-40, 11-10.
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Не
профессионалы» — 8-40. «Граф 
Монтв^Кристо» (две серии) — 
12. 15, 18, 21. «11но — отваж-.к 
ный жеребенок» —  • ю-3б.

«ПИОНЕР»
20 июня. М ультфильм «Гул 

ливер в Страна великанов» —
9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. «По- 
лет над гнездом нунушки» 
(две серии) —  17-20, 20-20.

21 июня. Мальчик с боль
шой черной собакой» —  9
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Полет 
над гнездом нунушни» (две 
серии) — 17-20, 20-20.

нмени И. ЧЕРНЫХ
20, 21 июня. «Холодное ле

то пятьдесят третьего...» _
9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40,
19-20, 21, 22-40. «Бирюзовое 
ожерелье» — 9, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21, 22-40. «Живая 
радуга» _  10-40.

«СИБИРЯК»
20, 21 июня. «Отроки во 

Вселенной» — 9-20, 11. 2)-го 
— «Беглецы» — 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. 20-го — 
«Бирюзовое ожерелье» —  
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
К инопанорама. Ф ильм «Где 
находится нофелет?» __ 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
21 ИЮНЯ. «Одна ошибка» (две 

серии) — 18, 21'.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал
2 2  июня

КОНЦЕРТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО 

СЕВЕРНОГО РУССКОГО ХОРА
В программе: народные сцены, песни, танцы, частуш

ки, инструментальные наигрыши.
Художественный руководитель—народная артистка 

СССР, лауреат Государственной премии им. Глинки про
фессор Н. К. Мешко.

Начало—в 19 час. 30 мин.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-53.

В

Коллектив областного ф и
нансового управления вы 
р аж ает  глз^окое соболез
нование зам естителю  н а 
чальн ика  отдела госдохо
дов В. С. Габрусенко по по
воду смерти отца 

ЗВЕРЕБА
Степана Семеновича.

Коллектив автоэкспеди- 
ционной базы  Томского 
облпотребсою за вы раж ает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти бы вш его р а 
ботника автобазы , участ
ника Великой О течествен
ной войны

ОСТАПОВА 
Петра Васильевича.

Администрация и кол
лектив НИИ ядерной ф изи
ки при ТПИ вы раж аю т 
глубокое соболезнование 
старш ем у научному со
труднику А. В. Пешкову в 
связи  с кончиной ж ены

ПЕШКОВОЙ
Евгении 'Алвисандровны.

Коллектив автоэкспеди- 
ционной базы  Томского 
.облпотребсою за выражает) 
глубокое соболезнование 
родным и близким  по по
воду смерти водителя

СТАСЕНКО
Винтора Леонтьевича.
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